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La liberalización, desgraciadamente, llegará al viñedo.
Ello sucederá a raíz de la supuesta eliminación de los dere-
chos de plantación que, como muy tarde, entrará en vigor
a finales del año 2018. Sería la fecha límite para que los
Estados miembros así lo decidan en virtud del Reglamento
(CE) nº 479/2008 del Consejo, aprobado hace cuatro años,
y en el que se establecía que los derechos de plantación
finalizarán el 31 de diciembre del año 2015. Una medida
sobre la que no se ha realizado ningún estudio de impacto
por parte del Consejo Europeo y que ha despertado la opo-
sición del sector vitivinícola en pleno. Numerosas organi-
zaciones agrarias, cooperativas e instituciones de dentro y
fuera de nuestro país ya han hecho pública su oposición a
la nueva normativa. Sostienen que la eliminación de dichos
derechos acabaría con el modelo de producción europeo
actual, sobre todo en términos de calidad. Una opinión que
respalda Amancio Moyano, presidente de la Conferencia
Española de Consejos Reguladores Vitivinícolas (incluida
en la Federación Europea de Vinos identificados por su ori-
gen) y presidente también de una de las D.O. premiadas
por la calidad de sus productos: la de Toro. “Desde la CECRV
se considera fundamental para la pervivencia de los vinos
europeos que este sistema de equilibrio se mantenga ya
que de otro modo asistiríamos a sobreproducciones, caí-
das de precios, abandono del medio rural, estandarización
y rebajas de los vinos... Para cualquier región española pro-
ductora de vinos de calidad, igual que la D.O. Toro, el dese-
quilibrio pondría en claro riesgo la continuidad tal y como
la conocemos, y daría al traste con una contrastada fuente
de riqueza y de fijación de la población”, lamenta en una
entrevista exclusiva con Interempresas. Sin embargo, parece
que desde Bruselas no han tenido en cuenta las posibles
repercusiones económicas y sociales de una medida de este
tipo. Es lo que sucede cuando se toman decisiones “desde
los despachos”, como asegura Moyano. “Tenemos cons-
tancia de ejemplos desgraciados en el campo que ilustran
sobre lo desacertado de tomar decisiones desde un des-
pacho, sin conocer la realidad sobre el terreno. La PAC debe
garantizar un nivel de rentas adecuado para los producto-
res y ese debe ser el leitmotiv”, insiste. Visto el panorama,
no deja de sorprender que la Unión Europea, según la CERCV,
haya gastado casi mil millones de euros para primar el
arranque de más de 150.000 hectáreas en los tres últimos
años mientras que con la previsible eliminación de los dere-
chos de plantación liberalizará las plantaciones de viñedo
en todo su territorio.

Visitamos una dehesa extremeña para conocer a
fondo el ancestral arte de la saca del corcho 
Pocos somos conscientes cuando descorchamos una

botella de vino o cava de lo que tenemos en nuestras
manos. El tapón de corcho no es sólo una forma de tapo-
nar y conservar un vino o un espumoso de la mejor manera
posible, sino que también es la forma más sostenible de
hacerlo. Así lo pudimos apreciar durante nuestra visita
a la Finca Los Palomares, en plena Dehesa extremeña,
primera de las  acciones del nuevo plan de acción de la
iniciativa Cork.  

Todos contra la liberalización
y la supresión de los derechos
de plantación 

LAIROTIDE
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Los zapatos 
y las micciones
de pie

CONTRARIOÁNGULO

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

El verano es ese momento en el que mucha gente empieza a
perder los papeles. Comienzan las iniciativas peregrinas, como
la fabricación de la paella o el bollo más grande del mundo, la
exhibición del cuerpo formado en el gimnasio durante el largo
y duro invierno o el entregado a las galletas y la bollería indus-
trial pero, sobre todo, el verano destaca por los contenidos que
nos encontramos en los medios de comunicación. ¿A quién le
importa ahora el 21% del IVA sabiendo como sabemos que un
estudio de la Universidad de Kansas ha determinado que viendo
el calzado se pueden adivinar el 90% de las características de
un desconocido? La noticia no es tonta, porque si la hubiéra-
mos sabido antes, habríamos podido valorar con más atino a
nuestros gobernantes, los actuales y los del pasado. Es más, si
ya con las primeras elecciones de la democracia esto se hubiera
sabido, el país podría haber elegido en función de los zapatos
y tal vez hoy, estaríamos en otras. Si todo es cierto, y debe de
serlo porque no solo un grupo de investigadores le ha dedicado
un tiempo y un dinero a este estudio sino que ha sido publicado
por una prestigiosa revista que se centra en la investigación de
la personalidad, la gente tiende a prestar atención a sus zapa-
tos y a los del resto. Algunas de las conclusiones son especta-
culares. Llama la atención esta que sigue: los zapatos más caros
pertenecen a personas con salarios más altos. Tenemos tam-
bién otras, más creíbles aún: las personas extrovertidas llevan
zapatos llamativos, las más agradables se decantan por el cal-
zado práctico y funcional, los botines son para los más agresi-
vos y los más tranquilos se decantan por zapatos incómodos
pero bonitos. Hay mucho más: las personas que tienen miedo
del qué dirán optan por zapatos de marca nuevos y bien cuida-
dos, los que son de izquierdas usan un calzado menos costosos
y menos arreglado. Ya llevamos unos cuantos veranos en esto
de la vida y el estudio, aunque muy bueno, llega tarde, lamen-
tablemente. En Suecia, por ejemplo, hay una región que se está
planteando obligar a los hombres a orinar sentados en los baños
públicos. La argumentación oficial es que es bueno para la prós-
tata y la vida sexual del varón, pero el ciudadano no es tonto y
atisba las razones ocultas de semejante propuesta: en algún
capítulo del estudio de la Universidad de Kansas, seguro, se
habla de los zapatos de los que son un poco descuidados ori-
nando. El estudio llega tarde, decíamos, porque de haber cono-
cido la importancia del zapato, alguien habría podido saber más
de la personalidad del personaje político que dedica su tiempo
y el de los demás a realizar semejante propuesta.
Lo malo no es lo que está ocurriendo en España ahora, sino

que esto mismo que está ocurriendo nos va a impedir fijarnos
en lo importante, a saber, en los zapatos, porque nos obliga a
fijarnos en nuestros bolsillos. Y cuando volvamos a mirarnos a
los zapatos, cuando nos avergoncemos de cómo los tenemos,
comprenderemos por qué los suecos quieren orinar sentados.
Botines, zapateros y todos los demás, ¡cuántos disgustos podí-
ais haber evitado!
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Responsabilidad
Es indignante. Que la economía española esté pasando el

momento más dramático de los últimos treinta años, que este-
mos viviendo desde hace meses en eso que han dado en lla-
mar estado de “emergencia nacional”, que España sea el foco
de atención de las cancillerías internacionales y de la prensa
de todo el mundo porque de su situación depende la evolución
de la economía mundial, y que en esa tesitura nuestros líderes
políticos y empresariales no sepan estar a la altura de las cir-
cunstancias atendiendo a la gravedad de la situación.
Es indignante que los dirigentes de los principales partidos

políticos sigan tirándose los trastos a la cabeza anteponiendo
sus mezquinos intereses electorales a los intereses de los ciu-
dadanos a quienes supuestamente representan. Es indecente
que en el Parlamento tengamos que asistir a debates políticos
de vuelo gallináceo centrados en si hay que llamar rescate o
línea de crédito preferencial al dinero que hemos tenido que
pedir para tapar el agujero de la banca. Es inmoral que unos y
otros, cuando están en la oposición, tengan como único obje-
tivo dañar al adversario sin importarles el perjuicio que causan
a la credibilidad, ya no de los políticos, sino de las propias ins-
tituciones democráticas ante los ciudadanos y ante el resto del
mundo. Y, por otra parte, es ridículo que nuestros principales
líderes empresariales elaboren informes triunfalistas sobre la
salud de la economía española con el loable objetivo de elevar
la moral, pero que causan puro sonrojo. Es la hora de la res-
ponsabilidad y no de las frivolidades.

Hace treinta y cinco años España atravesaba una crisis eco-
nómica, distinta de la actual, pero también de enorme grave-
dad. La inflación anual había llegado a rebasar el 45%, el pre-
cio del petróleo pasó en un año de 1,63 a 14 dólares y, como
hoy, el endeudamiento de las empresas adquiría proporciones
alarmantes. En aquella tesitura, el 25 de octubre de 1977,

todos los partidos políticos con representación parlamentaria,
las organizaciones empresariales y algunos sindicatos, firma-
ron los llamados Pactos de la Moncloa, un conjunto de medi-
das de profundo calado que permitió a España salir de la cri-
sis y consolidar la incipiente democracia. Aquellos, como estos,
eran momentos de excepción y los dirigentes de entonces,
desde Manuel Fraga a Santiago Carrillo, actuaron con la res-
ponsabilidad que el devenir de la historia les exigía. ¿Es mucho
pedir a nuestros actuales dirigentes que actúen con el mismo
sentido de Estado y altura de miras en estos momentos cru-
ciales?

Y responsabilidades
Y todavía es más indignante que, estando una buena parte

de nuestro sistema financiero literalmente quebrada, habiendo
sido necesario nacionalizar entidades crediticias para impedir
su derrumbe, teniendo que recurrir a fondos europeos para
sanear la banca y que nadie, absolutamente nadie, haya asu-
mido la más mínima responsabilidad.
Los empresarios, particularmente los de empresas peque-

ñas y medianas, suelen acabar en la ruina cuando han tomado
decisiones erróneas o no han sabido tomar las convenientes
para sacar su empresa adelante. Y los ciudadanos de a pie, si
no pueden devolver el crédito o pagar la hipoteca, son embar-
gados sin miramientos. Incluso los políticos, hasta cierto punto,
depuran su ineptitud o sus desaciertos en las urnas, aunque en
algún país, como ha sido el caso de Islandia, un presidente ha
sido llevado a los tribunales. Pero ¿qué pasa con los directivos
de las cajas y bancos cuya imprudencia, cuya actitud negli-
gente, cuya falta de previsión y de prevención, nos ha llevado
hasta el desastre? ¿Es aceptable que todos ellos hayan podido
salir de rositas y disfruten ahora de sus obscenas indemniza-
ciones, sin haber asumido responsabilidad alguna? Y, más allá
de los banqueros, ¿qué hay de los grandes empresarios cuyos
impagos han causado el enorme agujero de los bancos?, ¿quié-
nes son, cuánto deben, qué garantías se les exigieron, por qué
no están en la ruina…?
España necesita una catarsis de moralidad que impida que

una situación como la actual vuelva a producirse. Y eso pasa
por exigir mucha mayor responsabilidad a nuestros dirigentes
y llegar hasta el fondo en la depuración de las responsabilida-
des con quienes han sido los principales causantes del desas-
tre financiero. Sólo a partir de entonces podremos empezar a
salir de la crisis, que es económica pero también de valores éti-
cos. Todo lo demás son parches.

Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

el punto DE 
LAi

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

Responsabilidad y responsabilidades

Es indignante que los dirigentes de
los principales partidos políticos
sigan tirándose los trastos a la

cabeza anteponiendo sus mezquinos
intereses electorales a los intereses

de los ciudadanos a quienes
supuestamente representan
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'Vibrant Rioja', galardonada como mejor
campaña al consumidor en Estados Unidos

La D.O.Ca. Rioja ha recibido el premio a la “mejor campaña de mar-
keting integrado al consumidor final en 2011” concedido por la la Socie-
dad Americana de Relaciones Públicas durante la gala anual de los 'Sil-
ver Anvil Awards', celebrada a mediados de junio en Nueva York. Entre
los finalistas de este año en esta categoría se encontraban multinacio-
nales como John Deere, Diageo y American Express. El galardón con-
cedido a 'Vibrant Rioja' fue recogido por Pablo Olay, director de la cam-
paña y ejecutivo de la agencia de comunicación y relaciones públicas
CRT Tanaka, que desarrolla la campaña de promoción de la D.O.Ca.
Rioja en Estados Unidos. Las acciones se centran en Nueva York, Flo-
rida, Chicago, California y Texas, mientras que en Miami se organizó
un gran evento el 30 de abril dirigido a profesionales y consumidores.
Por último cabe destacar la realización de una campaña de publicidad
online en medios de 'estilo de vida' dirigidos al consumidor final, prin-
cipalmente joven urbano, unida a acciones paralelas como catas de
vinos y fiestas de Rioja donde se marida vino y gastronomía.

Valdesil participa en el proyecto más
importante de Galicia en investigación
vitivinícola

El proyecto, financiado en parte por el 'Fondo Tecnológico', par-
tida especial del Fondo Europeo de Desarrollo Regional de la
Unión Europea (FEDER), pretende ser un referente a nivel nacio-
nal en el ámbito de la innovación vitivinícola. Éste busca conso-
lidar la variedad Godello junto a su hábitat natural, los suelos de
pizarra de Valdeorras y el extremo clima de esta región, como los
elementos clave para competir en los mercados internacionales
de alto nivel a través de la mejora de su calidad, así como la reduc-
ción de costes e impacto medioambiental mejorando los márge-
nes de comercialización. La investigación está orientada a opti-
mizar la forma de cultivo de las variedades y a reducir los trata-
mientos anti-criptogámicos. Para ello se evaluará el comporta-
miento agronómico bajo diversos escenarios de altitud de cultivo,
orientación y otros parámetros que se monitorizarán con una red
de sensores inalámbricos respaldada por modelos matemáticos
de predicción.

NOTICIAS
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Viñedo de variedad Godello Valdesil.

El ICEX y la FEV firman un convenio
de colaboración
La consejera delegada del Instituto Español de Comercio
Exterior (ICEX), Coliseo González-Izquierdo y el presi-
dente de la Federación Española del Vino, Félix Solís Yáñez,
formalizaron, el pasado 6 de junio, en la sede del insti-
tuto la firma de un convenio de colaboración que com-
prende una mayor cooperación institucional entre ambas
instituciones para el desarrollo de la promoción exterior
de los vinos de España. El acuerdo establece acciones de
promoción conjuntas así como información de acceso a
mercados de vital importancia para la internacionaliza-
ción de las empresas del sector.

La Hong Kong International Wine and Spirits
Fair 2012 contará con un pabellón español
auspiciado por la FEV y el ICEX

Este año se celebra la quinta edición de la Hong Kong International Wine
and Spirits Fair. Por ello, el Instituto Español de Comercio Exterior (ICEX)
y la Federación Española del Vino (FEV) han decidido organizar un Pabe-
llón Oficial de España en la próxima edición, que tendrá lugar del 8 al
10 de noviembre de 2012. Asimismo, también programarán activida-
des paralelas que otorguen una mayor notoriedad y visibilidad a las
empresas españolas presentes, según informan desde Vinos de España
(Wines From Spain). El plazo de admisión de solicitudes finaliza el pró-
ximo 10 de julio. Dada la magnitud del evento y la afluencia de visi-
tantes, esta feria se está posicionando como una de las más importan-
tes de Asia en su sector, representando un importante escaparate para
el presente y futuro del vino en los mercados asiáticos. 

El galardón concedido a 'Vibrant Rioja' fue recogido por Pablo Olay, director
de la campaña y ejecutivo de la agencia de comunicación y relaciones
públicas CRT Tanaka
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Intervitis Interfructa 2013
aportará claves para
impulsar la innovación en
el tratamiento del vino
El tema candente, para el sector vitiviní-
cola mundial, son los cambios en la vini-
ficación ocasionados por el clima. El  aumento
de los contenidos de azúcares en las uvas
y, como consecuencia, el creciente aumento
de los contenidos de alcohol, desempeña
un papel importante. También se habla de
otras cuestiones problemáticas como el
decreciente contenido de ácidos en el
mosto/vino con, a su vez, los crecientes
valores de pH.  La cuestión, al respecto
sería conocer las opciones modernas, para
los productores futuros, que les permitan
producir vinos apetecibles, tanto desde el
punto de vista sensorial como de la salud.
En Intervitis Interfructa 2013, que tendrá
lugar del 24 al 27 de abril en Stuttgart, se
abordará el impulso a la innovación en la
tecnología de bodegas. Por ejemplo, la tec-
nología de procedimientos, el tratamiento
del vino y también en lo concerniente a las
nuevas levaduras y enzimas.

El consumo de cava rosado se triplica 
en solo 10 años

Continúa, al alza, la demanda de cava rosado. Durante los últimos
10 años, el consumo de este espumoso se ha triplicado, a la vez que
aumenta el número de bodegas que lanzan novedades de este tipo
de cava. Las cifras así lo demuestran: a lo largo del año pasado, se
vendieron 24 millones de botellas, mientras que en el año 2002, el
consumo se limitaba a 8 millones, según informan desde el Consejo
Regulador del Cava. Según sus propias cifras, en los años noventa
sólo había unas pocas empresas que elaboraban cava rosado y el 90% se vendía al mercado exte-
rior. En la actualidad, ya son 160 las empresas que incluyen cavas rosados entre su oferta. 

Buen palmarés de nuestros vinos en el Concurso Internacional
de Vinos Ecológicos Bioweinpreis

El tinto L’Angelet Crianza 2008 de Bodegas Palmera, adscrito a la D.O. Utiel Requena, y el Ver-
dejo 2011 de Sitios de Bodega, de la D.O. Rueda, han logrado la máxima distinción, un Gran
Oro, en la tercera edición del Concurso Interna-
cional de Vinos Ecológicos Bioweinpreis, que orga-
niza Wine System AG en Alemania, según informan
desde Vinos de España (Wines From Spain). Igual-
mente, una decena de vinos españoles han sido
galardonados con un Oro y 19, una Plata. En con-
creto, los oros se han repartido entre siete vinos tin-
tos procedentes de Cataluña (2), Castilla-La Man-
cha (2), Aragón (2) y La Rioja, y tres blancos de Ara-
gón, Navarra y Cataluña. Fo
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Vega Sicilia presenta su nueva nave de
elaboración

Bodegas Vega Sicilia presentó el pasado 14 de junio su nueva nave
de elaboración en Valbuena de Duero (Valladolid). El acto, pre-
sidido por el presidente de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente
Herrera; y el ministro de Agricultura, Alimentación y Medio
Ambiente, Miguel Arias Cañete, estuvo dirigido por Pablo Álva-
rez, consejero delegado de Bodegas Vega Sicilia, quien, como res-
ponsable del Grupo, explicó a los asistentes el objeto y la filoso-
fía de esta nueva nave. Esta nave, que comenzó a construirse en
el año 2010, es el resultado de 150 años de observación del viñedo
en Vega Sicilia y de los datos aportados por el estudio edafoló-
gico de sus suelos realizado en la última década. La instalación
centraliza todos los procesos de vinificación: desde la recogida
de la uva hasta la entrada del vino en barrica; todo ello, teniendo
como objetivo prioritario la mejora de la calidad de los vinos ela-
borados por la bodega. 

El Máster en Enología Innovadora de la
UPV/EHU referente europeo en análisis
sensorial aplicado a la enología

La forma en la que se consume el vino ha sufrido una enorme
transformación los últimos años. Si hasta hace no mucho en este
sector predominaba el consumidor de vinos de mesa, en la actua-
lidad la demanda vinícola se ha visto segmentada de forma muy
significativa. Alrededor de esta bebida se ha generado una autén-

tica cultura del vino y los nuevos comprado-
res dan cada vez más importancia a la calidad
del vino que consumen. Con el objetivo de
dar respuesta a los gustos de los consumido-
res, y detectar nuevas tendencias, que orien-
ten el producto a la demanda del mercado
nació el Máster Universitario en Enología
Innovadora de la UPV/EHU en el curso
2010/11. Este año será por tanto la tercera
edición de un máster que, entre otras cosas,
destaca por la búsqueda de estrategias
que permitan orientar adecuadamente
las características sensoriales (gusto,
olfativas, etc.) de los vinos a los gustos
del consumidor.

La D.O. Valdepeñas acerca 
el vino a los jóvenes

La Denominación de Origen Valdepeñas ha puesto en marcha www.vinos-
valdepeñas.com, una plataforma online creada para servir de nexo entre
el vino y los jóvenes. Esta página web está pensada para satisfacer las
necesidades e incertidumbres que el mundo del vino suscita entre los
consumidores mayores de 18 años que se inician en la cata del vino.
De este modo, www.vinosvaldepeñas.com se convierte en un soporte
integrado en redes sociales como Facebook o Twitter, que interactúa
con sus consumidores para aportarles toda la información que deseen
saber acerca de esta bebida. El usuario tendrá la oportunidad de con-
sultar todo tipo de dudas, ya sea acerca de cómo se debe beber un buen
vino, cuál es la temperatura ideal de conservación, hasta cómo afecta
este a nuestra salud. Se trata de una web repleta de contenidos, que
cuenta con un blog, el libro blanco del vino y una carta de los vinos de
la Denominación de Origen Valdepeñas.

La UE publica un reglamento sobre el
etiquetado de los compuestos potencialmente
alergénicos empleados en el vino

La Unión Europea ha publi-
cado en su Diario Oficial el
reglamento de ejecución
(UE) n° 579 / 2012 de la
Comisión del 29 de junio
de 2012 que modifica el
Reglamento (CE) nº 607 /
2009 por el que se estable-
cen las modalidades de apli-
cación del Reglamento (CE)
479/2008 del Consejo en
lo que respecta a las deno-
minaciones de origen, las
indicaciones geográficas
protegidas, las menciones
tradicionales, el etiquetado
y la presentación de deter-
minados productos vitivinícolas. El Reglamento propone un conjunto
de reglas, particularmente relacionadas con la obligación de indicar
en el etiquetado de las bebidas que contengan más de 1,2 grados de
alcohol todos aquellos ingredientes potencialmente alergénicos, espe-
cialmente los productos a base de huevo o a base de leche empleados
en la elaboración del vino.

En la imagen: el ministro Miguel Árias Cañete (izq.), el consejero
delegado de Bodegas Vega Sicilia, Pablo Álvarez (centro), y el
presidente de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente Herrera (dcha.).

El reglamento estipula que estas menciones
pueden acompañarse, según el caso, de uno
de estos pictogramas.
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Olfatear y paladear
un buen vino es
una obligación,
pero hasta que

llega a una mesa
ha pasado por un

exhaustivo
proceso, entre ellos

de diseño.
Presentamos
alguna de las

últimas novedades,
que además de
destacar por su

calidad,
deslumbran incluso

antes de ser
descorchados...

verPara Catar
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Un champán que recuerda el verano
americano

Para celebrar el legado americano de Chandon, la agen-
cia británica ButterflyCannon ha creado una botella
de edición limitada de verano, inspirada en el gran
estío americano. Envuelto de pies a cabeza en el clá-
sico color rojo, rayas blancas y azules, el diseño,
tanto para el estándar de 750 ml como para las bote-
llas de 187 ml, evoca el clásico estilo deportivo de
Hamptons. ButterflyCannon también diseñó la edi-
ción limitada Chandon de cubiteras de hielo, toa-
llas, bolsas, hamacas y carritos de helados, etc. But-
terflyCannon ha logrado captar a la perfección la
esencia de un verano americano para nuestras bote-
llas de edición limitada, y al hacerlo creó el acceso-
rio perfecto para el verano para nuestros consumi-
dores", afirmó Chloe Lloyd-Jones, vicepresidente
del portafolio de vinos de la compañía.

‘Mig-mig’, la
contraposición evocada
en el vino

Mig Mig –’medio-medio’ en catalán–
es un vino de contrastes. Tradición y
modernidad. La experiencia y el cono-
cimiento. Dos valores opuestos, cara a
cara. 50% Garnacha,  tinta pura tradi-
ción, y el 50% Marselan, pura innova-
ción, al tratarse de una variedad expe-
rimental. Para ofrecer visualmente esa
contraposición, el taller Senyor Estu-
di diseñó un frasco de dos caras, como
el Dr. Jekyll y Mr. Hyde. Un fondo
luminoso contra uno tenebroso, una
lámina cerámica frente a otra de color
metal, y dos estilos de letra: serif ver-
sus sans-serif.
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Cambiar el concepto, buscando la
innovación en el diseño

El concepto principal de la marca y el diseño de la etique-
ta es la idea de los complejos y un nuevo enfoque a un
diseño de la etiqueta del vino. En Portugal, las etiquetas
de vino suelen ser tradicionales, y lo que quería hacer la
bodega Sabores Gourmet con su Complex Reserva era
romper esa idea mediante el uso de una imagen de las
cosas olvidadas, como las tarjetas postales o imágenes
viejas, pero con un fuerte sentimiento de complejo. El
mensaje que el diseño del estudio de Miquel Freitas quie-
re transmitir es que el consumidor no tiene que escon-
derse detrás de una máscara porque no sepa nada sobre el
vino, sino que beba: “Olvida todos tus complejos y sim-
plemente diviértete”.

Un vino que evoca misterio

El dueño de la bodega rumana Jidvei, uno
de los productores de vino más reputados
en Rumanía, decidió desarrollar una nueva
serie limitada de vinos diseñada para hacer
frente a un segmento de mercado conocido
por su desconfianza general hacia los pro-
ductos del sector vitivinícola: los clubes
nocturnos. El cliente necesitaba un con-
cepto de embalaje que destacase entre la
presencia más brillante de la mayor parte
de  cervezas, licores y otras bebidas espiri-
tuosas.
El concepto de los vinos Mysterium se ha
originado en el secreto de su fabricación.
Se trata de una mezcla de hasta tres varie-
dades de uva recogidas a mano, con una
elaboración que pretende ser un secreto
enológico bien guardado, con tal de que el
producto final se convierta en un misterio
en sí mismo, listo para ser probado y des-
cubierto.

Referencia a la historia de una familia

Marca y diseño para el envoltorio de ‘The Divinging Road’. Se trata de la primera marca nueva de las bode-
gas californianas de la familia Charles Krug/C. Mondavi en más de 50 años. El enólogo y miembro de la fami-
lia, Marc Mondavi, es un experto en ‘Water Witch’ (la capacidad de localizar el agua muy por debajo de la tie-
rra usando varas adivinadoras), y ha ayudado en el desarrollo del viñedo para la empresa. ‘Adivinación’ fue
precisamente la primera marca registrada en la historia, alrededor del siglo XV, y por ello, el diseñador, Chan-
da Williams, ha desarrollado las imágenes en torno a ese concepto.
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Una experiencia única en un viaje único. La visita
a la Finca Los Palomares, en plena Dehesa
extremeña, fue la etapa principal de un viaje

que comenzó el pasado 10 de julio en la capital cace-
reña con una cena en el Restaurante Atrio, los domi-
nios del sueño gastronómico que comenzaron hace
ya muchos años José y Toño, sus creadores. En torno
a una mesa y mantel privilegiados se debatió, guia-
dos por algunos de los principales responsables del
corcho en España, sobre cuáles son las vías de futuro
de este elemento fundamental para nuestra cultura
vinícola.
Germán Puebla, director general del Instituto del
Corcho, la Madera y el Carbón Vegetal (Iprocor), quiso
poner el énfasis en la faceta económica y ambiental
del corcho. “Gracias a que el corcho tapa nuestras
botellas de vino mantenemos un alcornocal tan
importante para el desarrollo de nuestra tierra, y para
la captación de CO2, combatiendo de forma activa el
cambio climático”. Y añadió: “Defendemos el corcho
no sólo porque sea importante para nuestro bosque,
sino porque creemos que es, sin duda, la mejor forma
de tapar nuestro vino”.
Andrés Gilo, presidente de la Agrupación Sanvicente-
ña de Empresarios del Corcho (Asecor) —única aso-
ciación de ámnito extremeño— explicó brevemente
cómo se reparten los papeles de la industria en el
ámbito nacional. “Aquí, en Extremadura, con la zona
de San Vicente de Alcántara como corazón, están
situadas la mayoría de las empresas corcheras nacio-
nales y es aquí donde preparamos y clasificamos el
corcho que nos demanda la industria transformado-
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El corcho: calidad,
sostenibilidad y cultura
unidos en un elemento único

El corcho: calidad,
sostenibilidad y cultura
unidos en un elemento único

Pocos somos conscientes cuando descorcha-
mos una botella de vino o cava de lo que en rea-
lidad tenemos entre nuestras manos. Ese tapón
de corcho, que en los últimos años se ha pre-
tendido sustituir en algunos vinos por el tapón
de rosca o el sintético, no es sólo una forma de
taponar y conservar durante décadas un vino o
un espumoso de la mejor manera posible, sino
que también es la forma más sostenible de hacerlo.
En la primera de las acciones del nuevo plan de
acción de la iniciativa Cork, un reducido grupo
de periodistas tuvimos la oportunidad de asis-
tir a la saca del corcho en plena Dehesa de Extre-
madura. Allí, en la corteza de unos alcornoques
centenarios, comienza todo el proceso...

Eduardo Vélez, propietario de la Finca Los Palomares, recibió al
grupo de periodistas a pie de campo y nos acompañó durante
la demostración de la saca de corcho.
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ra, situada principalmente en Cataluña. Mientras que
nosotros hemos crecido mirando al bosque, Cataluña
lo ha hecho mirando a la bodega. Esa necesidad se ha
convertido en un vínculo de unión entre las dos
zonas y queremos trasmitir a la sociedad la importan-
cia que tiene económica, cultural y también medio-
ambiental el corcho. Estamos recibiendo muchos ata-
ques del mundo del plástico, que se inventa términos
como 'tapón sintético de corcho' y que nos imita en
formas y colores, algo que a la vez que nos perjudica,
reconoce que lo que nosotros hacemos es bueno”.

La 'saca del corcho': una práctica ancestral y
el inicio de todo
La jornada comenzó temprano, cerca de las siete la
mañana. El calor ya apretaba pero las cuadrillas ya
habían llegado al campo, donde les esperaba una de
las últimas jornadas de descorche de esta temporada.
Nada más llegar a la Finca Los Palomares nos recibió
su dueño, Eduardo Vélez. “Estamos en el cogollo del
bosque mediterráneo, que tiene al alcornoque y a la
encina como grandes emblemas. Pero esto no siem-
pre será así, sobre todo si no sabemos mantenerlos,
porque son estos árboles los que nos deben ayudar a
mantener nuestro medio ambiente”, comentaba el
propietario a nuestra llegada. “La producción de cor-
cho es una explotación sostenible, que hemos de cui-
dar por el impacto económico y ecológico que tiene.
Son muchas las empresas manufactureras que sobre-
viven y que dan trabajo a más de 3.000 personas,
además de todos aquellos que trabajan en el descor-
che. Pero este no es el único motivo por el que debe-
mos proteger el corcho y, en su defecto, los alcorno-
cales, sino porque además es un lugar de refugio para
gran parte de nuestra fauna, entre la que encontra-
mos el lince ibérico y también a miles de aves migra-
torias que pasan cada año por nuestro país”.
Para Eduardo Vélez existen actualmente dos peligros
fundamentales para la industria del corcho. Por un
lado, el plástico, que está intentando sustituir el
tapón de corcho en los países con poca cultura viní-
cola. “Si esto se acaba imponiendo, se acabarán por
destruir grandes extensiones de alcornocal, que que-
darán abandonadas, con todo lo que ello conlleva”,
afirmó. El otro gran peligro es el cambio climático.
Según el propietario de la finca cacereña, se están
comenzando a apreciar enfermedades en los alcor-
noques que hasta ahora eran desconocidas. “Si entre
todos no somos capaces de cuidar el medio ambien-
te, ese proceso sólo puede ir a peor”.
La Finca Los Palomares, de 300 hectáreas, cuenta con
unos 6.000 alcornoques gestionados por la empresa
Jogosa. Su máximo responsable, José Paniagua, fue el
encargado de presentarnos a algunos de los inte-
grantes del equipo (cargadores, descorchadores,
supervisores de seguridad, etc.) y de guiar al grupo
por los secretos de esta ancestral tradición que se rea-
liza aún manualmente.
Jesús Méndez, uno de los manejeros, nos explicó el
proceso paso a paso, siempre con la premisa “que
cada árbol es distinto y que por ello se tarda más o
menos un año en aprender el proceso de saca”:
1. Se empieza a tallar la corteza con el hacha y se le

da con más o menos fuerza dependiendo del cor-
cho. Se golpea siempre en sentido vertical esco-
giendo la hendidura más profunda de las ranuras

Ciclo de vida del corcho

El ciclo de vida del corcho en cuanto a materia prima comienza
con la extracción de la corteza de los alcornoques, la llamada
'saca del corcho', que se realiza en la fase más activa del creci-
miento del corcho, entre mediados de mayo y junio hasta media-
dos/finales de agosto. No obstante, este periodo puede variar en
función del tiempo o cancelarse en caso de viento o lluvia. Preci-
samente este año se ha avanzado por las altas temperaturas regis-
tradas durante la primavera.
Son necesarios aproximadamente 25 años para realizar la prime-
ra saca del corcho del tronco del alcornoque. En el primer des-
corche, se obtiene un corcho de estructura muy irregular y de una
dureza que resulta muy difícil de trabajar. Se le denomina 'corcho
bornizo', el cual será utilizado en aplicaciones como pavimentos
o paneles aislantes, pero no en tapones de vino ya que no cumple
con la calidad necesaria.
Entre nueve y catorce años después, según la zona, se produce el
segundo descorche, del cual se obtiene un material 
llamado 'corcho secundario' que cuenta con una 
estructura regular menos dura pero sin ser aún 
válido para la producción de tapones. Es en 
la tercera saca —cuando el árbol tiene 
entre 40 y 50 años— y en las siguientes, 
cuando se logra obtener el corcho con 
las propiedades adecuadas para la 
producción de tapones de calidad, 
ya que éste presenta una estructura 
mucho más regular, con costados y 
bases lisas. Es el denominado 
'corcho amadia o de reproducción'. 
A partir de este momento, el 
alcornoque proporcionará cada 
entre 9 y 14 años corcho de 
buena calidad. Su explotación 
durará un promedio de 150 años, 
lo que equivale a unas 14-15 
sacas de corcho.

de la corteza. Si se aplica un buen golpe, se puede
escuchar incluso cómo se rasga el corcho. Si el
golpe no ha sido correcto, se produce un sonido
corto, firme y seco.

2. Hay dos operarios por árbol: uno se sitúa en la
base del árbol, teóricamente más fácil y otro mien-
tras, va preparando la parte superior. Una vez rea-
lizadas las hendiduras, se separa la plancha de cor-
cho a través del corte del hacha entre la parte inte-
rior de la plancha y el entrecasco. Después, se eje-
cuta un corte ladeando el hacha entre el tronco y
el corcho que se pretende separar.

3. Se retira cuidadosamente la plancha del árbol
para no partirla. Cuanto más grande sea la plan-
cha, mayor es su valor comercial. Es aquí donde
deben demostrar su destreza los descorchadores.
Una vez retirada la primera plancha se repite la
operación hasta dejar el alcornoque totalmente
desnudo.

4. Una vez pelado, quedan aún algunos fragmentos
pequeños que se retiran para evitar que posibles
parásitos queden en la cuña del alcornoque. Des-
pués se marca el año en que se realizó la extrac-
ción.

5. Finalmente, un operario se encarga de tratar el
árbol con un aislante que evita que se puedan
agrandar las heridas producidas accidentalmente
en el tronco durante la extracción.
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ambiental y social que tienen este tipo de bosques.
Un arconocal absorbe, de media, unas 3,2 toneladas
por hectárea de CO2 al año en Extremadura y Portu-
gal —en Cataluña esa cantidad baja hasta los 2,8
t/CO2 anuales—. Gracias al hecho de que estamos
sacando este bien de producción que es el corcho y
de que estos bosques se siguen gestionando de una
forma tradicional, la regeneración propia del alcorno-
que incrementa entre tres y cinco veces su potencial
de fijación de CO2”, añadió Iván Fernández.
El problema radica claramente en que las dehesas
dependen directamente de que la vida del tapón de
corcho se perpetúe, al tratarse del único producto
con un valor económico elevado y afianzado. Si éste
desapareciese y fuera sustituido por otros, segura-
mente este tipo de bosques acabarían desaparecien-

Iván Fernández, responsabe de Medio Ambiente del Icsuro,
durante su intervención.

La última parte del proceso es la recogida del corcho
y su transporte hasta las empresas corcheras de la
zona. Un tractor se encarga de recoger las placas y
trasladarlas hasta una zona donde una cuadrilla hace
una primera clasificación, descartando las pequeñas
piezas, sin valor para la producción de tapones, pero
válidas para conglomerados y planchas. Una vez
seleccionadas, las placas 'vuelan' —literalmente—
desde las manos de los operarios situados en la base
del camión a los que se encuentran montados en él.
Ver cargar el camión resulta todo un espectáculo.

La importancia de las 'dehesas' de alcorno-
cales
Iván Fernández, responsable de Medio Ambiente del
Institut Català del Suro (Icsuro), fue el encargado de
explicar detalladamente cuáles son las ventajas que
representa la existencia de los acornocales para nues-
tro medio ambiente. “Estamos en una sociedad
donde lamentablemente la única forma que tenemos
de valorar las cosas es poniéndoles un precio, cayen-
do en la trampa de establecer el ‘tanto vales, tan
importante eres’. Si en este entorno cayésemos en esa
trampa y nos planteásemos la importancia de los
bosques de alcornocales a partir de un valor econó-
mico, deberíamos de considerar que aquí tenemos
todo el bien de producción que mueve toda la ges-
tión de la dehesa y que es la causa que se esté ges-
tionando, y por lo tanto, sacar el corcho en crudo y
fabricar con él tapones. Es decir, el valor económico
de la finca sería proporcional al valor del bien de pro-
ducción más importante (el tapón), más todos los
demás usos. Pero en ese caso sólo contemplaríamos
la punta del iceberg”, afirmaba el responsable del
Icsuro, para proseguir: “En estos bosques existen ele-
mentos de gran importancia que no sabemos valorar,
precisamente porque no existen herramientas para
hacerlo. En una dehesa de alcornocales como ésta de
Extremadura, contamos con unos bienes de regula-
ción que no se tienen en cuenta: la regulación climá-
tica, la fijación de CO2, el saneamiento del agua, la
protección del suelo, y a la vez, su importancia como
barrera contra la desertificación”.
A todo ello se le debe sumar los valores culturales,
estético, científico y humano, con el que cuentan las
dehesas. “Los mercados no están lo suficientemente
maduros para asignarles un valor económico y nos
estamos perdiendo la gran importancia a nivel medio
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do. Ello significaría bajar directamente el potencial de
fijación que tienen las dehesas españolas en la miti-
gación del cambio climático.
El responsable del Icsuro quiso dar incluso una vuelta
de tuerca más: “Teniendo en cuenta todo el ciclo pro-
ductivo del tapón de corcho, desde su extracción
hasta su transporte final a la bodega, la huella de CO2
que resulta es negativa. Ese es uno de los grandes
argumentos que tiene el sector corchero. Si el sector
vinícola se conciencia en utilizar tapones de corcho,
y teniendo en cuenta los datos que nos han trans-
mitido las propias bodegas, está demostrado que el
tapón de corcho natural podría reducir entre un 40 y
un 60% la huella de la botella de vino”. �

Cork, el proyecto que une el sector
en torno a un objetivo común
Cork es una iniciativa llevada a cabo por ins-
tituciones y patronales del sector del corcho
para promocionar el tapón de corcho y dar a
conocer sus principales valores y beneficios.
Las entidades que lideran la iniciativa Cork en
España son:
- Aecork: La Asociación de Empresarios Cor-

cheros de Cataluña aglutina a las empresas
dedicadas a la fabricación y/o comercializa-
ción de productos de corcho que tienen su
centro de trabajo en Cataluña.

- Asecor: La Agrupación Sanvicenteña de
Empresarios del Corcho tiene como objeti-
vo la promoción socio-cultural y económi-
ca del sector del corcho, representando,
gestionando y defendiendo los intereses
de las empresas corcheras.

- Apcor: La Asociación Portuguesa de Cor-
cho, creada para representar y promover la
industria del corcho portuguesa.

- C.E. Liège: La principal actividad de la Con-
federación Europea del Corcho es llevar a
cabo investigaciones y estudios para esta-
blecer normas internacionales e intercam-
biar conocimientos con otros institutos y
organizaciones en el sector del corcho

- Institut Català del Suro: El Institut Català
del Suro es una entidad de carácter con-
sorcial integrada por la Generalitat de
Catalunya; Aecork; el Consorcio Forestal
de Cataluña; las Cámaras de Comercio de
Palamós, Sant Feliu de Guíxols y Girona; el
Ayuntamiento de Palafrugell, Sant Feliu de
Guíxols y Cassà de la Selva; la Universitat
de Girona y Retecork. Sus ejes principales
de actuación son: la mejora en la calidad, la
formación técnica a colectivos relaciona-
dos con el mundo vitivinícola, la normali-
zación del producto corcho, la investiga-
ción en los campos de la sostenibilidad y
nuevas aplicaciones del corcho y la promo-
ción del sector corchero.

- Iprocor: El Instituto del Corcho, la Made-
ra y el Carbón Vegetal fue creado por la
Junta de Extremadura con el fin de promo-
cionar y apoyar tecnológicamente al sector
corchero de la región.

- Retecork: Red Europea de Territorios Cor-
cheros, con más de 60 socios de España,
Portugal, Italia y Francia, que representa y
defiende los intereses de las colectividades
territoriales con presencia en el sector
corchero, contribuye a la valorización y
difusión del legado cultural y patrimonial
vinculado a esta actividad y promueve el
desarrollo sostenible local a nivel econó-
mico, social y ambiental.

Un tapón de corcho
natural tiene una
huella de CO2
negativa y puede
disminuir la huella
de una botella de
vino entre un 40 y
un 60%.
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Unas mejoras que, tengo
entendido, contribuirían a un
ahorro energético de 2.700 MW
anuales, pero también a un
consumo de agua menor.
Hablamos de hasta un -15% al
evitar fugas y pérdidas de
distribución…
Cierto. El agua entubada tiene menos
fugas (y si las hay se detectan ense-
guida), evaporación y pérdidas de
distribución en comparación con
los canales abiertos.

La noticia saltaba a finales del
pasado mes de febrero a los
medios de comunicación
especializados. El Grupo
Codorníu reducirá su huella de
carbono en 1.435 toneladas
anuales. Es decir, el equivalente
a las emisiones de 500 coches
durante un año. Ello sería
posible gracias a las mejoras que
han realizado en el sistema de
riego, en las que han invertido
2,5 millones de euros.
Básicamente, ¿en qué consisten?
Se trata de transformar el suminis-
tro del agua de riego de canal abierto
(sin presión alguna) a tubería a pre-
sión. Ello sería suficiente para regar
las fincas sin necesidad de bom-
beo ni gasto energético. En con-
secuencia, tenemos que entubar
aguas arriba con presión suficiente
para abastecer el riego mediante
tuberías de diámentro de grandes
dimensiones.
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A Pere Escolar

Anna León
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A principios del año 2009, Pere Escolar, ingeniero técnico
industrial, pasaba a engrosar las filas del Grupo Codorníu como
director de Producción y Operaciones, el primero en la historia
de la compañía ajeno a la familia Raventós. Tan solo unos meses
después, se empezaba a trabajar en el desarrollo de una botella
de cava más ligera, algo inédito en el sector. “De manera directa,
logramos reducir un 11% las emisiones generadas por nuestros
proveedores para la fabricación de una botella”, explica. Desde
entonces, Grupo Codorníu ha emprendido políticas sostenibles
pioneras, como el cálculo de la huella de carbono para su cava
Anna, primer espumoso del mundo en ser acreditado así por una
consultora independiente. Si bien reconoce la repercusión que
estos premios tienen en la opinión pública, el mayor logro para
Escolar es desplegar esta visión de mejora medioambiental entre
el personal del grupo bodeguero. Y así nos lo asegura en esta
entrevista para Interempresas.

Director de producción y operaciones del
Grupo Codorníu
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“Desarrollar una actividad 
en vínculo con la tierra 
nos predispone a revisar

productos y procesos para
mejorar sus aspectos
medioambientales”
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Innovar en materia de riego
constituye un arma eficaz para
hacer frente al cambio
climático, especialmente por
parte del sector vitícola.
Máxime si se tiene en cuenta
que algunas zonas productoras
de vino del planeta se empiezan
a ver afectadas por la sequía, tal
y como quedó claro en el
congreso ‘Wineries for Climate
Protection’, que tuvo lugar el 10
de junio del año pasado en
Barcelona.
Se sabe que un excesivo estrés
hídrico en la viña durante el envero
y la maduración son muy negativos
para la calidad de la uva y del vino.
Una forma muy eficiente de paliar
el efecto negativo del incremento
de las temperaturas debido al cam-
bio climático, es mediante el riego
de la viña; lo que contribuye a refri-
gerar la planta y evitar dicho estrés.
Cada vez más, las zonas producto-
ras de vinos de calidad incorporan
el riego para mejorar el estado
hídrico del viñedo a la vez que la
calidad de sus vinos.

En el marco de este certamen,
usted relató cómo lograron
reducir un 11% el peso de la
botella de cava. De hecho,
pasaron de 900 a 800 gramos.
Una estrategia pionera entre los
fabricantes de cava, ya que el
grosor del vidrio es clave para
evitar los efectos de la
sobrepresión y el shock térmico
por la congelación del cuello de
la botella previo al degüelle. El
proceso, que se inició en el año
2009, no fue nada sencillo…
Incluso antes de esa fecha, algunos
de nuestros colaboradores pensa-
ban en cómo romper ese paradigma
que suponía la botella estándar de

cava de 900 gramos, bajo criterios
medioambientales. Efectivamente,
las dificultades técnicas más obvias
eran la resistencia a la presión del
propio cava, y al shock térmico que
se produce al congelar el cuello de
la botella en el degüelle. Pero tuvi-
mos que superar otros obstáculos.
Como las limitaciones técnicas de
nuestros proveedores, las de fun-
cionalidad en nuestras líneas, las
de preferencia por parte del con-
sumidor, etc. Durante el proceso,
se fueron superando todas hasta
que en el mes de septiembre del
año 2010 comenzamos a lanzar al
mercado nuestros cavas en botella
de 800 gramos, quién sabe si cre-
ando un nuevo “estándar”.

Con el lanzamiento de una
botella de cava más ligera
obtuvieron numerosos
beneficios, además de la
reducción de la huella de
carbono. En concreto, ¿de qué
estamos hablando? De alguna
forma, ¿se puede hacer más
sostenible todavía la elaboración
de cava?
A raíz de este lanzamiento, y de
manera directa, se han reducido un
11% las emisiones generadas por
nuestros proveedores para la fabri-
cación de una botella. Pero de forma
indirecta también han disminuido
las que se producían a lo largo de
todo su ciclo de vida: en la mani-
pulación de éstas en nuestras cavas,
el transporte hasta el consumidor
y el enfriamiento que éste hace en
su nevera, en el reciclado de la bote-
lla tras el consumo, etc. El proyecto
sirvió además para obtener un mayor
control de las mermas por rotura
de botellas y una mayor concien-
ciación medioambiental de nues-
tro personal.
En mi opinión, cualquier proceso
siempre se puede hacer de manera
más sostenible. Si bien es cierto que

no todos los proyectos tendrán tanto
efecto como el aligeramiento de las
botellas sobre la huella de carbono,
seguimos trabajando para lograr
una elaboración aún más sosteni-
ble, en toda la cadena de suminis-
tro. Desde el viñedo hasta el con-
sumo.

Recientemente, la consultora
independiente Carbon Trust ha
certificado la huella de carbono
de uno de sus cavas más
emblemáticos, el Anna de
Codorníu. Ello les ha permitido
conocer las emisiones de CO2
que genera su elaboración y
adoptar, en consecuencia, las
medidas correctivas necesarias.
Lo que no se mide no se puede mejo-
rar. Ése fue el objetivo de calcular
la huella de carbono de Anna de
Codorníu: reducir las emisiones
derivadas de su elaboración. Para
ello, tuvimos que escoger una meto-
dología de cálculo, y nos decidimos
por la norma británica PAS 2050, la
más reconocida a nivel internacio-
nal. Comenzamos el proceso de cál-
culo, revisando nuestros archivos
de producción, consultando a nues-
tros proveedores, investigando por-
centajes de reciclado en nuestro
país, hábitos de consumo tales como
el tiempo necesario para enfriar una
botella en la nevera…hasta dar con
el valor final. La importancia de este
dato no procedía tanto de su valor
tomado de forma aislada, sino más
bien del hecho que nos sirviera de
punto de partida para definir nues-
tras políticas de reducción de emi-
siones. Políticas claramente enfo-
cadas a aligerar el peso de nuestras
botellas y a la mejora de la eficien-
cia energética en las actividades
agrícolas, temas sobre los cuales ya
habéis conocido algunos ejemplos.
La certificación de este valor por
parte de Carbon Trust aportó trans-
parencia y rigor al proceso de cál-
culo, así como un compromiso perió-
dico de mejora. Y, por ende, un
importante reconocimiento público,
al tratarse del primer vino espu-
moso del mundo en conseguir dicha
certificación.

Entre los logros del Grupo Codorníu figuran
una botella de cava más ligera así como el
cálculo de la huella de carbono para su cava
Anna. Ahora, anuncian mejoras en el riego que
reducirán sus emisiones en 1.435 toneladas
anuales. Vista aérea de la sede del grupo
bodeguero, en Sant Sadurní d'Anoia, en el
Penedès (Cataluña). Foto: Grupo Codorníu.
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Anna de Codorníu nos sirvió de punto de
partida para definir nuestras políticas de

reducción de emisiones. Políticas enfocadas a
aligerar el peso de nuestras botellas y a la

mejora de la eficiencia energética en las
actividades agrícolas”
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bientales. Incluso en aquellas en
las que el medio ambiente no se
“reconoce” de manera inmediata.
Por ejemplo, la gestión de las ofi-
cinas, la compra de materiales, o la
informática, por citar algunas. La
mejora medioambiental ya no es el
resultado de las acciones del ser-
vicio de Medio Ambiente, sino de
la concatenación de acciones que
todos podemos llevar a cabo.

Codorníu tiene su sede en Sant
Sadurní d’Anoia, zona
productora de vinos y cavas por
excelencia del Penedès. ¿Esto les
obliga a invertir en innovación y
nuevas tecnologías relacionadas
con el cuidado medioambiental?
Tenemos la suerte de estar ubica-
dos en el Penedès, pero también
tenemos parcelas en el Priorat, en
Tarragona (Cataluña); en La Rioja;
en Raimat, en Lleida (Cataluña) y en

como un indicador importante de
nuestro desempeño medioam-
biental.

Los esfuerzos de Codorníu se
recompensaron con el Premio
Europeo a la Prevención de
Residuos de la UE o el Premio
Diseño para el Reciclaje de la
Generalitat de Catalunya,
durante el pasado ejercicio. En
síntesis, ¿qué les han aportado
ambos reconocimientos?
Pese a que los premios tienen un
componente de reconocimiento
público importante, y agradecemos
a ambas Administraciones este reco-
nocimiento, su mayor efecto ha sido
contribuir al despliegue de la mejora
medioambiental entre todas las per-
sonas que formamos el Grupo
Codorníu. La toma de decisiones
en todas las áreas del grupo incluye,
cada vez más, criterios medioam-

Si bien es cierto que cada vez
un mayor número de bodegas
empiezan a calcular la huella de
carbono, e incluso la huella
hídrica que generan, ¿es de la
opinión que existe suficiente
información al respecto? ¿Se
trata de medidas únicamente al
alcance de grandes grupos
bodegueros, sobre todo a raíz
de la crisis económica?
En los últimos cinco años, hemos
observado una gran evolución en
cuanto a metodologías disponibles
para el cálculo de la huella de car-
bono. Ya no es una cuestión de infor-
mación disponible, que lo está, sino
de que los técnicos se formen en el
conocimiento de estos temas, y
hagan de ellos práctica habitual.
Siempre es complejo iniciarse en
el cálculo de estos indicadores
medioambientales. En una pyme,
probablemente el problema pro-
venga de la disponibilidad de capi-
tal humano, pero se están desarro-
llando herramientas que simplifi-
can mucho el cálculo. En una
empresa grande, el problema viene
de la complejidad de datos que se
tienen que manejar.
Las metodologías para el cálculo de
la huella hídrica se hallan, pese a su
importancia, en una situación de
desarrollo muy inferior. La huella
hídrica será, sin ninguna duda, objeto
de estudio en los próximos años, y
nos acostumbraremos a utilizarla

Vista principal de las bodegas del
Grupo Codorníu, segundo fabricante en
volumen de cava del país, en Sant
Sadurní d'Anoia. Foto: Grupo Codorníu.
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se ha producido una evolución es
la mejor motivación para seguir
avanzando.
En la vertiente personal, me quedo
con la satisfacción de ver cómo los
planes se hacen realidad, y el sen-
tirme orgulloso de pertenecer a

Grupo Codorniu. En el ámbito pro-
fesional he aprendido mucho sobre
el sector vitivinícola, sus caracte-
rísticas y la gestión de sus produc-
tos. Pero aún queda mucho por
hacer; cada día se aprende algo
nuevo. �

|23

Vista interior de las bodegas Codorníu, en concreto de la cava Buenos Aires.

la Ribera del Duero, así como en
otros entornos en los que respira-
mos, en todo momento, el contacto
con la naturaleza. Más que obli-
garnos, el desarrollar una actividad
en estrecho vínculo con la tierra,
nos predispone a revisar, constan-
temente, nuestros productos y pro-
cesos para mejorar todos sus aspec-
tos medioambientales.

En la actualidad es director de
Producción y Operaciones en el
Grupo Codorníu, con varias
generaciones de la familia
Raventós al frente. Para acabar,
¿cómo valoraría su experiencia
en esta área? ¿Qué le ha
aportado, a nivel personal y
profesional?
Respecto a la primera pregunta, la
experiencia en el Grupo Codorníu
ha sido un reto muy interesante para
mí. Se ha desarrollado una estrate-
gia y un plan de acción con la fina-
lidad de la búsqueda de la mejora
continua, y la mejora de costes. Se
ha iniciado un camino a recorrer
dentro de la empresa, que me motiva
mucho. La experiencia aquí ha sido
muy intensa. El poder constatar que
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La Asamblea General de la OIV se explayó espe-
cialmente en el apartado de resoluciones relati-
vas a nuevas prácticas enológicas que se agre-

gan al 'Código internacional de las prácticas enológi-
cas'. Una de las resoluciones más significativas fue la
referente a las prácticas enológicas relativas a la
desalcoholización de los vinos. La OIV aprobó dos
resoluciones, una relativa a la corrección del grado
alcohólico de los vinos (Resolución OIV-Oeno 394B-
2012), que autoriza, con el fin de mejorar el equilibrio
gustativo, una reducción máxima del grado alcohóli-
co de los vinos del 20%. Los productos obtenidos
mediante esta práctica deben guardar conformidad
con la definición de vino y, en particular, con los lími-
tes de grado alcohólico volumétrico. La segunda
resolución se refiere a la desalcoholización de los
vinos (Resolución OIV-OENO 394A-2012), que permi-
te una desalcoholización de los vinos, sin límites, con
el objetivo de elaborar productos vitivinícolas con
bajo o reducido grado alcohólico. Los productos
obtenidos mediante esta práctica no se consideran
vinos en el sentido de la definición de vino de la OIV.
También presentó una serie de prácticas enológicas
específicas de los vinos aromatizados, de las bebidas
a base de productos vitivinícolas y bebidas a base de
vino (Resolución OIV-OENO 439-2012) que respon-
den a las nuevas exigencias, tales como el respeto por
el medio ambiente, la protección del consumidor, los
aspectos sanitarios relacionados con la utilización de
aditivos e ingredientes alérgenos, y que también res-
ponden a la evolución del gusto de los consumido-
res, a fin de crear nuevos mercados para estas cate-
gorías de vinos.
Referente a la acidificación por tratamiento con inter-
cambiadores de cationes, la OIV admite a partir de
ahora el tratamiento con intercambiadores de catio-
nes para la acidificación de los mostos (Resolución
OIV-OENO 442-2012) y para la acidificación de los

Federico Castellucci, director general de la OIV, fue el encargado de presentar
el informe anual de la OIV.
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La OIV apuesta definitivamente
por la regulación de los vinos
desalcoholizados

La ciudad turca de Esmirna (Izmir) acogió del 18 al 22 de junio el 35ª Congreso
Internacional de la Viña y el Vino, organizado por la OIV. Como es habitual, uno
de los puntos culminantes de la cita fue la celebración de la Asamblea Gene-
ral, compuesta por los 45 Estados miembros de la organización. La regulación
de los vinos desalcoholizados y las nuevas decisiones relativas a los métodos
de análisis fueron algunas de las 38 resoluciones más importantes adoptadas.
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vinos (Resolución OIV-OENO 443-2012).
Una nueva resolución describe también las herra-
mientas de biología molecular para la identifica-
ción de las bacterias lácticas de la uva y del vino.
Esta guía tiene como objetivo brindar ayuda a los
laboratorios que efectúan análisis microbiológicos
para la identificación de bacterias lácticas. Se pue-
den utilizar métodos dependientes e indepen-
dientes del cultivo para la identificación y la carac-
terización de las bacterias lácticas en las diferentes
etapas de la vinificación, del envejecimiento y del
almacenamiento (Resolución OIV-OENO 409-
2012).

Los vinos desalcoholizados cuentan tam-
bién con una nueva clasificación
Los Estados miembros de la OIV aprobaron dos
nuevas definiciones de productos con bajo o
reducido contenido de alcohol. Se trata, por una
parte, de la definición de bebidas producto de la
desalcoholización parcial de los vinos, para las que
el grado alcohólico volumétrico se ha fijado entre
el grado alcohólico volumétrico mínimo de los
vinos y 0,5% vol. (Resolución OIV-ECO 433-2012) y
la definición de bebidas producto de la desalco-
holización de los vinos, para las que el grado alco-
hólico volumétrico debe ser inferior a 0,5% vol.
(Resolución OIV-ECO 432-2012).
Se decidió también, dentro del apartado de 'Eco-
nomía y Derecho', actualizar la 'Norma internacio-
nal de la OIV para el etiquetado de bebidas espiri-
tuosas de origen vitivinícola' (Resolución OIV-ECO
402-2012). Se trata de la primera actualización
desde 2003. Esta resolución es una etapa impor-
tante en la armonización de las reglas de etiqueta-
do de las bebidas espirituosas de origen vitiviní-

cola. La norma constituye una recomendación de la
OIV a los Estados miembros y tiene por objeto faci-
litar los intercambios internacionales, asegurando
una información fiable para los consumidores,
teniendo en cuenta también la evolución de las
reglamentaciones internacionales a partir de los
acuerdos de la OMC y de los ADPIC, principalmen-
te. Finalmente, la asamblea también aprobó los
principios generales de la vitivinicultura ecológica
(Resolución OIV-ECO 460-2012) que deberán servir
como base para la definición de las líneas directri-
ces para la producción vitivinícola ecológica. La
resolución contiene seis principios, entre ellos, la
prohibición de utilizar los OGM y los insumos deri-
vados de OGM.

Decisiones relativas a la viticultura
Referente a la viticultura, tras completar su lista de
los descriptores OIV para las variedades y especies
de Vitis en 2007, la organización ha aprobado una
actualización de las fichas descriptivas para las varie-
dades de 'Vitis spp'. Esto era necesario con el fin de
poder actualizar su publicación 'Descripción de
variedades de vid del mundo'. Debido a razones de
funcionalidad, esta descripción se propone en dos
fichas: una 'principal' y una 'complementaria' (Reso-
lución OIV-VITI 467-2012).
Tras aprobar la definición de 'pago' en la vitivinicul-
tura en 2010, la OIV ha avanzado ahora una etapa
más con la aprobación de una metodología de zoni-
ficaciones vitivinícolas, tanto a nivel del suelo como
del clima (Resolución OIV-VITI 243-2012). La meto-
dología comprende etapas simples y necesarias para
una buena obtención de resultados. Tras estas eta-
pas, se propone también una serie de métodos de
validación de la zonificación; todo está basado en

La asamblea general fue solo la
punta del iceberg de una semana

dedicada completamente a la viña
y al vino.
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una gran lista de índices bioclimáticos y de referen-
cias bibliográficas.
Referente al sistema HACCP, que se aplica con
mayor frecuencia a los productos agroalimentarios
transformados (vino, leche, etc.), por primera vez, la
OIV ha decidido aprobar una resolución que adap-
ta este sistema a las uvas destinadas a diferentes
aplicaciones y usos.

Modificaciones en los métodos de análisis
En Izmir también se aprobaron nuevos métodos de
análisis que serán publicados en el 'Compendio de
los métodos internacionales de análisis de los vinos
y mostos', o modificaciones a los métodos. Entre
ellos se encuentra un método para la determina-
ción de la lisozima por electroforesis capilar de alta
resolución. El principio consiste en la inyección
directa de las muestras de vino en el equipo de
electroforesis capilar tras su filtración y dilución, en
caso de ser necesario. La cuantificación de la lisozi-
ma se efectúa en relación a un patrón externo.
(Resolución OIV-SCMA 385-2012). También se apro-
baron nuevos métodos específicos para el análisis
del azúcar de uva (mostos de uva concentrados y
rectificados). Estos métodos se refieren, en particu-
lar, a los cationes totales: la muestra se trata con un
intercambiador de cationes fuertemente ácido. Los
cationes se intercambian contra H+. Se expresan
por la diferencia entre la acidez total del efluente y
la de la muestra. Otros métodos relativos a los
metales pesados, y en particular, a la determinación
de plomo por ETAAS, así como la determinación de
plomo por espectrometría de masas con fuente de
plasma de acoplamiento inductivo (ICP-MS) (Reso-
lución OIV-SCMA 419B-2012).
Otra novedad es un método de extracción QuE-
ChERS para la determinación de los pesticidas en el
vino. Este método define las modalidades de
extracción de los residuos de pesticidas en el vino
por método QuEchERS y el análisis de los extractos
obtenidos por GC/MS o LC/MS-MS. El principio se
basa en una extracción mediante acetonitrilo
seguida de un reparto líquido-líquido por adición
de sulfato de magnesio, de cloruro de sodio y sales
de citrato tampones. A continuación, se purifica el
extracto mediante adsorbentes de aminoácidos.
Los extractos se acidifican por adición de una
pequeña cantidad de ácido fórmico, con el fin de
mejorar su estabilidad durante el almacenamiento
(Resolución OIV-SCMA 436-2012).
Finalmente, también se aprobaron dos métodos de
determinación de la natamicina en el vino, que se
basan principalmente en la cromatografía líquida
de alta resolución (HPLC), asociada a la detección
por red de diodos (DAD) o a la espectrometría de
masas de alta resolución (HR-MS). El primero
(HPLC/DAD) se basa en la inyección directa de las
muestras de vino en el sistema HPCL. En el segundo
(LC-HR/MS), el nivel de natamicina en el vino se
determina por inyección directa de la muestra en
un sistema de detección por cromatografía líquida
asociada a la espectrometría de masas de alta reso-
lución. De forma paralela, los Estados miembros de
la OIV decidieron aprobar un límite de decisión pro-
visional de 5 μg/L para la natamicina (Resolución
OIV-SCMA 461-2012). �
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Ha sido elegida para encabezar
la OIV los próximos tres años.
¿Qué reto supone para usted a
nivel personal y profesional?
Es un gran honor desempeñar el
cargo de presidenta de la OIV. Me
implica un alto grado de responsa-
bilidad y a la vez me mueve un gran
entusiasmo por “hacer” lo que el
mundo vitivinícola necesite para
tomar el camino correcto. Para ello
estoy dispuesta a poner todo mi

La investigadora argentina Claudia Inés Quini es la
encargada de reemplazar al francés Yves Bénard al
frente de la Organización Internacional de la Viña y el
Vino (OIV), desde el pasado 23 de junio. Quini,
originaria de la región argentina de Mendoza, es
titulada en Ingeniería Química por la Universidad
Tecnológica Nacional y se ha especializado
posteriormente en gestión e investigación en el ámbito
de la vitivinicultura. Ocupa en la actualidad el cargo
de subgerente de Investigación del Instituto Nacional
de Vitivinicultura (INV) de Argentina.
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Quini

Nueva presidenta de la OIV

David Pozo
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“Debemos analizar la 
situación real, contando con
parámetros estadísticos que
permitan tanto dimensionar

como determinar el perfil
cualitativo”

conocimiento profesional y mi expe-
riencia en gestión. Se trata de un
gran desafío que me hace feliz.

Es la primera vez que una mujer
preside la OIV. Y aunque ese
hecho ya no debería ser noticia,
¿qué puede aportar desde su
óptica a un sector gobernado
principalmente por el género
masculino?
Entiendo que la mujer ya viene ocu-

pando espacios que en otros
momentos no se imaginaran así. En
este mundo, la mujer se introdujo
con un perfil muy bajo, desde el
punto de vista profesional, y luego
fue avanzando hacia cargos de mayor
envergadura. Por mi parte, me siento
valorada en el cargo, tanto por los
hombres como por otras mujeres.
Percibo un gran apoyo que me
imprime mucha fuerza, algo que
seguro será un complemento del
perfil femenino, lo cual no significa
debilidad, sino por el contrario,
mucha seguridad.

¿Cómo definiría el panorama
vitivinícola mundial actual en el
que se encuentra y las
perspectivas de su evolución a
corto y medio plazo?
El sector vitivinícola mundial está
pasando por un momento crítico,
a pesar de ello y a su gran hetero-
geneidad, está dando señales de
madurez, algo que facilita un tra-
bajo conjunto que justamente se
hace en la OIV, para lograr el bien
común. A corto plazo quizás no se
puedan apreciar estos cambios pro-
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fundos que ya se están haciendo,
pero que no son suficientes. No
obstante, con  el paso del tiempo
y los cambios dinámicos, que se
originan en el consumidor y las
economías de los países produc-
tores, tanto por parte del sector
científico-técnico como de los
expertos en comercialización, se
adaptarán las herramientas nece-
sarias para adecuarse al contexto
y sostener la imagen de la vitivini-
cultura.

Algunas de las resoluciones que
tomó la Asamblea General iban
dirigidas a regular un sector en
auge, el de los vinos de menor
graduación alcohólica o
desalcoholizados. ¿Cómo queda
ahora la situación?
Con estas decisiones que han
tomado los países miembros de la
OIV de ofrecer al mercado pro-
ductos –diferentes a los tradicio-
nales– para conquistar otros seg-
mentos de consumidores, se han
recorrido muchos kilómetros de
un camino largo y en la dirección
adecuada.

En su discurso de toma de
posesión manifestó que desde
la OIV se ha de trabajar en pro
de obtener una imagen más
exacta del mundo del vino. ¿A
qué se refiere?
A analizar la situación vitivinícola
real, referida a contar con pará-
metros estadísticos que permitan
tanto dimensionar como determi-
nar el perfil cualitativo.

La industria del vino está cada
vez más concienciada con el
medio ambiente, y así lo
demuestran iniciativas tan
significativas como ‘Wineries
for climate protection’. ¿El
nuevo protocolo de cálculo de
emisiones de gases de efecto
invernadero va encaminado a
que las empresas tengan cada
vez más elementos para
dirigirse hacia una producción
sostenible?
El protocolo aprobado hace unos
meses se está completando ahora
con sus anexos. El mismo consti-
tuye un aporte a la sostenibilidad,
pero no es el único. En la OIV, los
expertos conocen muy bien todas
las componentes que son pilares
de una producción sostenible y se
están formulando protocolos en
este tema.

sumidores de países a la baja es el
desafío. En la OIV se viene traba-
jando el tema, los vinos con menor
contenido alcohólico son precisa-
mente uno de estos productos. �

|29

Quini fue elegida presidenta de la
organización por los próximos tres años en la
10ª Asamblea General de la OIV.

El Congreso de la OIV es el
momento del año en el que no
sólo se adoptan resoluciones
importantes, sino en el que se
reúnen científicos de todo el
mundo para exponer una gran
cantidad de trabajos
relacionados con todas las
vertientes de la vid y el vino.
Como científica, ¿cuáles de las
líneas de trabajo presentadas
destacaría como innovadora
para el sector?
En esta oportunidad se han adop-
tado casi 40 resoluciones, lo cual
no es un tema menor. En relación
al congreso, en esta oportunidad
los trabajos sobre producción sos-
tenible fueron muy importantes y
abundantes. También y acorde con
la producción local, se profundizó,
tanto por el número de trabajos
como por su contenido, en el tema
uva de mesa y pasas. También el
tema de la microbiología centró
algunas de las más destacadas expo-
siciones.

El consumo de los vinos está
creciendo en los ‘nuevos’ países
consumidores, mientras que se
estanca o baja claramente en
los países con más historia en
el mundo del vino. ¿A qué cree
que se debe y qué medidas se
deberían tomar para invertir la
situación en estos últimos
países?
En los países con consumo tradi-
cional, los hábitos, principalmente
laborales, la oferta de otras bebi-
das más fáciles de beber, más livia-
nas y adecuadas al ritmo de vida
actual, han hecho que el vino se
beba con menor frecuencia y se
deje para ocasiones especiales, lo
cual resulta en una disminución
del consumo, particularmente los
vinos de consumo masivo. En los
países que descubren el vino, los
consumidores se ven cautivados
por esta mística y cultural bebida.
Buscar productos de la industria
vitivinícola que cautiven a los con-

“El sector vitivinícola mundial está pasando
por un momento crítico, a pesar de ello y 

a su gran heterogeneidad, está dando 
señales de madurez”
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Menor superficie de viñedo
y mayores rendimientos
para una producción estable

E
s
t
a
d
ís
t
ic
a
s

30|

Tras la publicación del último Informe de la OIV sobre la Coyuntura Mun-
dial del Sector Vitivinícola, publicado el pasado mes de marzo, el director
general de la organización, Federico Castellucci, presentó el pasado 18 de
junio una visión global de las principales tendencias que afectan al desa-
rrollo del sector vitivinícola en todo el mundo. "A pesar de las turbulencias
económicas que han traído algunas dificultades al sector vitivinícola, los
consumidores han recuperado la confianza en los productos de la vid, lo
que permite mirar al futuro con cierto optimismo", manifestó Castellucci.

Evolución de la superficie cultivada en los cuatro principales países productores europeos (miles de
hectáreas). Fuente: OIV.

En cuanto a la superficie, en 2011 el viñedo mundial alcanzó una superficie total (inclu-
yendo áreas aún no en producción o cosechadas) de 7.585 mha. Ello significa una
caída de 79 mha entre 2010 y 2011 (-1%) y un descenso acumulado durante los últi-

mos diez años de 262 mha. Europa mantiene más de la mitad de la superficie de viñedo
del mundo (56,9%) a pesar de la continuada campaña de arranque de viñedo puesta en
marcha por las autoridades de la UE para reducir su tamaño.
La expansión de los viñedos asiáticos, que alcanzaron conjuntamente más de un quinto de
la superficie mundial en 2011 (21,9%), es impulsada principalmente por China, cuyos viñe-
dos casi se duplicaron en la última década (+89%).
Los viñedos de Estados Unidos y el hemisferio sur representan aproximadamente otra quin-
ta parte de la superficie total (20,9%), con Nueva Zelanda casi triplicando su superficie entre
2000 y 2011 (de 14 a 37 mha).
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Europa
representa

sólo un 44% 
de la

producción
mundial de

uva

La producción de uva sale 
del estancamiento
La producción mundial de uva se ha recuperado del
estancamiento de 2009-2010 y alcanzó un máximo
de 692 Mqx (millones de quintales), su punto más
alto de los últimos diez años, a pesar de la disminu-
ción de la superficie global de viñedo. Este hecho
puede explicarse por una tendencia al alza en los
rendimientos, las condiciones climáticas particular-
mente favorables y las constantes mejoras en las
técnicas vitivinícolas.
Si se considera que los rendimientos de la uva de
mesa son generalmente superiores a los de la uva
de vinificación, la diferencia de superficie de viñedo
entre diferentes áreas geográficas no se correspon-
de con las divergencias en las cifras de producción
global de uva (incluyendo uva de mesa y uva de
vinificación).
Por ejemplo, a pesar de contar con más de la mitad
de la superficie mundial plantada de vid, Europa
representa sólo un 44% de la producción mundial
de uva. Asia representa aproximadamente un tercio
(28,7%) y América alrededor de una quinta parte
(21%), seguida de África (5,9%) y Oceanía (3%).

Baja la producción mundial de vino
La producción mundial de vino en 2011 (excluyen-
do zumos y mostos) se situó en 265 Mhl, por debajo
del promedio para el período 2006-2010 (que se
situó en 271 Mhl). Por lo tanto, puede decirse que,
por lo que se refiere al año pasado, la producción
fue baja. Europa todavía representa más de 2/3 de la
producción mundial de vino (66,5%), a pesar de que
pierde terreno (representaba 73% del total en 2001),
frente a la competencia de América (19% en 2011),
Asia (5,5% en 2011 contra el 3,5% en 2001), Oceanía
(5%) y África (4%).

Por otro lado, las estimaciones para 2011 sobre con-
sumo mundial de vino (244,3 Mhl) muestran una
recuperación del interés por parte de los consumido-
res. La posición de Francia como mayor mercado
interno de vinos sigue siendo indiscutible (29,9 Mhl
de vino consumido), mientras que en España e Italia
el consumo se reduce (10,3 Mhl y 23 Mhl respectiva-
mente).
Las novedades proceden del Reino Unido con 12,8
Mhl de vino consumido (un incremento del 32% en
comparación con las cifras de 2000) y China (cuya
demanda interna alcanzó 17 Mhl por primera vez, un
aumento del 58% en comparación con las cifras de
2000).
En cuanto a las exportaciones de vinos, Italia encabe-
za el ranking con 24,2 Mhl exportados en 2011, segui-
da de España (22,3 Mhl) y Francia (14,1 Mhl). Australia
asciende a la cuarta posición con 7 Mhl, por delante
de Chile (6,6 Mhl) y de Estados Unidos (4 Mhl). �
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Enoturisme Penedès,
riqueza y variedad en la
‘tierra del vino y el cava’

llega a 18– y se extiende en una super-
ficie de 26.000 hectáreas dedicadas a la
viña.
El Penedès, formado por las comarcas
Alt Penedès, Anoia, Baix LLobregat,
Baix Penedès y Garraf, respira vino y
cava “por los cuatro costados”, como se
suele decir. Y no nos referimos única-
mente al espacio físico que abarca el

ENOTURISMO
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hallan buena parte de los grandes gru-
pos bodegueros del país (Grupo
Codorníu, Bodegas Miguel Torres,
Grupo Freixenet, Segura Viudas... entre
otras) junto a bodegas y masías familia-
res, de producción más modesta. El
panorama vitivinícola es variopinto en
la zona –en tipología de bodegas y
variedades de uva autorizadas, que ya

Anna León

Se puede decir, sin temor a exage-
rar, que el viñedo ha hecho al
Penedès, región limítrofe entre

las provincias de Barcelona y Tarrago-
na (Cataluña). Sobre paisajes idílicos y
suelos propicios al cultivo de la vid, se
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Junto a las Rutas del Vino y el Brandy del Marco de Jerez, Enoturisme Penedès se disputa, desde
hace unos años, la posición de primera ruta del vino, en número de visitantes. Algo que ha
logrado en más de una ocasión. Si bien es conocida como “la tierra del vino y el cava”, el Penedès
ofrece, además de un sinfín de rutas temáticas, un rico patrimonio paisajístico y cultural que
hace las delicias de las 420.276 personas que se dejan caer, cada año, por este itinerario eno-
turístico adscrito al Club de Producto Rutas del Vino de España promovido por Acevin.
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cultivo de la vid, ya de por sí muy
importante. También a la herencia cul-
tural y al carácter de sus gentes, que
organizan un número ingente de acti-
vidades relacionadas con la enología.
No puede faltar, ya fuere durante unas
vacaciones o una estancia de menor
duración, una visita guiada de manos
de un experto por las instalaciones de
cualquier bodega, con degustación de
vinos incluida. Así lo hacen en la Masía
Castellroig, situada en el municipio de
Subirats (Alt Penedès), y poseedora de
uno de los mejores museos del vino de
la zona. O la multitud de talleres, cur-
sos e iniciativas que programan en el
Museu de les Cultures del Vi de Cata-
lunya (Vinseum), en Vilafranca del
Penedès, para dar a conocer el mundo
de la viña y el vino, a diferentes gene-
raciones. Muestra de ello es el Menú
Vinseum, un pack que incluye una visi-
ta al museo, una copa grabada de
regalo y un menú degustación creado
especialmente para la ocasión.

Rutas temáticas en la “tierra del
vino y el cava”
A finales del año 1990, Enoturisme
Penedès, que engloba toda la oferta
enoturística de la región, se incorpora-
ba al Club de Producto de Rutas del
Vino de España, promovido por Acevin.

Vista aérea de la Masía Castellroig, una bodega familiar que elabora vinos y cavas bajo la filosofía de
'Vinos de Terroir', en el municipio de Subirats. Posee uno de los mejores museos del vino de la zona
visitable, junto al resto de las instalaciones. Foto: Enoturisme Penedès.

El Penedès respira vino y cava “por los cuatro costados”. Y no
nos referimos únicamente al espacio físico que abarca el

cultivo de la vid. También a la herencia cultural y al carácter
de sus gentes, que organizan un número ingente de

actividades relacionadas con la enología

Caves Recaredo por dentro. Una bodega
acreditada como biodinámica por

Demeter Internacional, situada en el
municipio de Sant Sadurní d’Anoia

(Cataluña). Foto: Enoturisme Penedès.
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tas también guiadas de Sant Sadurní
d’Anoia y Gelida. Otra alternativa son
las visitas a los castillos de Castellet,
Gelida, Mediona, Olèrdola y Sant Martí
Sarroca, que conforman rutas medieva-
les de interés.

El cava, actividades en torno al
producto más singular del
Penedès
Desde hace miles de años, la viña, y
todo lo que la rodea, es el principal
motor económico, social y cultural del
Penedès. En concreto, la historia viníco-
la de la zona abarca un periodo de
cerca de 2.500 años, tal y como
demuestran los restos arqueológicos
hallados hasta la fecha. La creación del
Consejo Regulador de la Denominación
de Origen Penedès, a partir de los años
60, contribuyó a consolidar la mejora
de los vinos de la zona, consolidándose
como una de las mejor reconocidas a
nivel mundial. Doce años después se
constituiría el Consejo Regulador de los
Vinos Espumosos que reconocía el
cava, el producto más singular de la

Le han bastado apenas 21 años para
encaramarse a las primeras posiciones
en el ranking de rutas del vino más visi-
tadas del país. En la actualidad, 420.276
personas visitan, cada año, uno de los
itinerarios enoturísticos más comple-
tos y variados de los adscritos al Club.
El porqué de esta buena acogida se
debería a un compendio de factores.
Sin duda, la variedad de rutas temáti-
cas organizadas podría ser uno de
ellos. A pie, bicicleta o caballo, se pue-
den descubrir en situ, a través de los 11
Caminos del Vino y del Cava, con nom-
bres de variedades de uva, todo aque-
llo que concierne a la viña (variedades,
tareas y en general todas las fases de
producción de vino y cava) y recorrer

ENOTURISMO

desde cavas y explanadas, a terrenos
montañosos y parajes naturales menos
frecuentados, como el Parc del Foix, en
el centro de las comarcas del Garraf, el
Alt y Baix Penedès.
El modernismo también dejó su huella
en la tierra por antonomasia del viñedo.
Hasta nuestros días han llegado nume-
rosos testimonios del buen momento
del siglo XVIII –gracias a la actividad
vinícola– plasmados a través de esta
corriente estética y artística. Desde los
edificios vistosos, con decoración natu-
ralista en las fachadas, firmados por
arquitectos como Santiago Güell y
Eugeni Campllonch, en Vilafranca del
Penedès, a los numerosos ejemplos que
se puedan hallar en las rutas modernis-

A finales del año 1990, Enoturisme Penedès, que engloba toda
la oferta enoturística de la región, se incorporaba al Club de

Producto de Rutas del Vino de España, promovido por Acevin.
En la actualidad, 420.276 personas la visitan cada año

Cata en el espacio
Clos, situado en el
Vinseum.
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comercio del vino de la mano de sus
protagonistas, aprende en qué consiste
una buena cata e incluso puede llegar a
elaborar su propio cava. �
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Casa Guardiet, ejemplo de la corriente Modernista en el Penedès. Foto: Domènec Freixedas.

región, como vino espumoso de cali-
dad. Ya en el año 1999, se fundaba el
Consejo Regulador del Cava de acuer-
do con el nuevo Reglamento y con las
disposiciones de la Unión Europea.

Los orígenes de este espumoso se
remontan al año 1872, cuando se inició
su producción en la finca de lo que hoy
se conoce como el Grupo Codorníu. El
municipio de Sant Sadurní d’Anoia, y
sus alrededores se situaron en el
núcleo de esta industria, en aquel
momento en expansión, convirtiéndo-
se, con el tiempo, en uno de los secto-
res más representativos de la viticultu-
ra catalana. El hecho de contar con un
producto diferenciado de gran acepta-
ción, dentro y fuera del país, no ha
pasado desapercibido para cavas y
bodegas así como para numerosos
establecimientos de restauración y
comercios autóctonos. A destacar el
Centro de Interpretación del Cava,
inaugurado recientemente, el espacio
Aula de la Vinya i el Vi y la tienda espe-
cializada Cal Feru, donde se organizan
catas. O  los recorridos interactivos, por
las peculiaridades y los secretos del

cava, que organiza el Vinseum. Con la
ayuda de videoguías, uno pasea por lo
que sería una bodega de largas crian-
zas, descubre la historia local del
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nizaciones profesionales agrarias
españolas y cooperativas agroali-
mentarias, así como el Parlamento
Europeo, AREV, COPA-COGECA y
nuestros socios europeos en la EFOW
(Federación Europea de Vinos iden-
tificados por su Origen), entre otros.
Desde la CECRV se considera fun-
damental para la pervivencia de los
vinos europeos, tal y como los cono-
cemos, que este sistema de equili-
brio se mantenga ya que de otro
modo asistiríamos a sobreproduc-
ciones, caídas de precios, abandono
del medio rural, estandarización y
rebajas de los vinos... Para cualquier
región productora de vinos de cali-
dad española, al igual que la D.O.
Toro, el desequilibrio pondría en
claro riesgo la continuidad tal y como
la conocemos, así como daría al traste
con una contrastada fuente de
riqueza y de fijación de la población.

Amancio
Moyano,

presidente de
la Conferencia

Española de
Consejos

Reguladores
Vitivinícolas

Como presidente de la CECRV,
¿cuál es su postura sobre la
posible entrada en vigor del
Reglamento (CE) nº 479/2008
del Consejo por el que se
eliminarán los derechos de
plantación a partir del 31 de
diciembre del año 2015?
Además, ostenta la presidencia
de la Denominación de Origen
Toro. ¿Cómo afectará esta
liberalización de las
plantaciones a los territorios y
producciones amparadas por la
D.O. zamorana?
La Conferencia Española de Conse-
jos Reguladores Vitivinícolas (CECRV)
se ha pronunciado, de forma uná-
nima, y en repetidas ocasiones, en
contra de la eliminación del sistema
de derechos de plantación. Por nues-
tra parte, en este asunto mantene-
mos la misma postura que las orga-
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evitando
sobreproducciones y 

caídas de precios”
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Hace cuatro años, se dio luz verde al Reglamento (CE) nº 479/2008
del Consejo en el que se establecía que los derechos de plan-
tación terminaban el 31 de diciembre de 2015, si los Estados
miembros así lo decidían. De lo contrario, se podía retrasar
hasta el 31 de diciembre de 2018. Una medida sobre la que no
se ha realizado ningún estudio de impacto y que ha desper-
tado la oposición del sector vitivinícola. “Lamentablemente,
muchas decisiones se adoptan desde los despachos, sin cono-
cer la realidad sobre el terreno y atendiendo a los “cantos de
sirena” de determinados lobbies”, critica Amancio Moyano,
presidente de la Conferencia Española de Consejos Regula-
dores Vitivinícolas (CECRV). La supresión del modelo actual,
según la CECRV, generaría un sistema desequilibrado, a base
de sobreproducciones, caídas de precios, abandono del medio
rural, y pérdida de la tipicidad de los vinos europeos.

Anna León

De izquierda a derecha, Amancio Moyano, presidente de la
Conferencia Española de Consejos Reguladores Vitivinícolas, junto
al ministro de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente,
Miguel Arias Cañete, en una imagen reciente.
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Al respecto, usted aseguró
recientemente: “La Unión
Europea ha gastado alrededor de
mil millones de euros para
primar el arranque de más de
150.000 hectáreas en los tres
últimos años y ahora la
Comisión liberalizará las
plantaciones de viñedo en todo
su territorio. Es una locura…”.
Es especialmente demencial tomar
medidas de signo contradictorio si
la extinción del sistema de dere-
chos de plantación se consuma,
subrayando la sinrazón de elimi-
nar un sistema que no tiene nin-
gún coste. El hecho de que en nin-
gún momento la Comisión haya
ofrecido un estudio del impacto,
que a buen seguro sería dramático,
agrava, además, semejante deci-
sión. 

Por su parte, a mediados de
febrero, nueve ministros de
Agricultura de la UE enviaron
una carta al comisario Ciolos,
en la que expresaban su
preocupación ante la cercanía
del plazo dado por la OCM
para la entrada en vigor de esta
normativa. España, segundo
productor europeo y cuarto
mundial no se sumó a esta
iniciativa. En su opinión, ¿a qué
se debe?
La postura de España en este asunto
no ha sido clara en un principio. Si
bien nunca se ha expresado a favor

de la liberalización, lo cierto es que
se sumó al movimiento abanderado
por Francia e Italia en una segunda
fase. Afortunadamente, ya son 15
los Estados miembros que se han
hecho eco de las consecuencias
nefastas que la medida, tal y como
está prevista, tendría si se consu-
mara. Es de esperar que a partir de
ahora, y así se lo vamos a solicitar
al Ministro español, la postura de
España se alinee con las tesis del
sector, representado legítimamente
por la Conferencia Española de Con-
sejos Reguladores Vitivinícolas, sin
ningún tipo de duda.

La petición de los ministros no
se ceñía exclusivamente a las
denominaciones de origen. Se
pedía mantener el sistema
actual para los vinos de
cualquier categoría. Y es que
según las organizaciones
agrarias, la eliminación de los
derechos de plantación acabaría
con el modelo de producción
europeo actual, sobre todo en
términos de calidad…
Estoy totalmente de acuerdo. El sis-
tema debe tener un carácter hori-
zontal y europeo. De otro modo, se
correría el riesgo de posibles dese-
quilibrios y deslealtades, amén de
incurrir en una sobreproducción
más que probable que obligaría a
destinar fondos en un futuro inme-
diato para remediarla, repitiendo
errores pasados.

Además, desde Asaja se
recuerda que ya se liberalizó el
cultivo del olivar sin que los
resultados, con el paso del
tiempo, hayan sido satisfactorios
para los productores. ¿Comparte
usted esta opinión? ¿Es aplicable
al sector del vino?
Cierto. Tenemos constancia de ejem-
plos desgraciados en el campo que
ilustran sobre lo desacertado de
tomar decisiones desde un despa-
cho, sin tomar conciencia de las
consecuencias que entraña ni cono-
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“Afortunadamente, ya
son 15 los Estados

miembros que se han
hecho eco de las

consecuencias nefastas
que la medida tendría si

se consumara.
Esperamos, y así se lo

vamos a solicitar al
ministro español, que la

postura de España se
alinee con las tesis del

sector, representado por
la CECRV”

Desde la CECRV advierten que la supresión de los derechos de plantación generaría un desequilibrio que pondría en riesgo la continuidad del sector, algo que
afectaría a cualquier región productora de vinos de calidad de nuestro país. En el centro, Amancio Moyano, en el curso de una reunión.
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cer la realidad sobre el terreno. La
Política Agraría Común persigue
entre sus principios la garantía de
un nivel de rentas adecuado para
los productores y ese debe ser el
leitmotiv principal.

Las últimas informaciones sobre
esta materia se publicaron hace
casi tres meses. El Comisario
Ciolos anunciaba la creación de
un Grupo de Alto Nivel, del que
la CE solo espera
recomendaciones en materia de
derechos de plantación, y no
propuestas legislativas como
sucedió en el sector lácteo.
¿Qué opinan sobre ello? ¿Tienen
alguna validez estas
recomendaciones en el marco
de la reforma de la PAC?
El comisario Ciolos se ha tenido que
hacer eco de la demanda formulada
por la práctica totalidad de los Esta-
dos miembros productores, como
ha expresado públicamente. No
obstante, la impresión hasta el
momento es que la estrategia adop-
tada en relación con el Grupo es más
de distracción que ejecutiva. La cre-
ación de grupos de trabajo en torno
a temas determinados unilateral-
mente por la Comisión, la formula-
ción de preguntas sesgadas, que dan
por hecho que la liberalización se
consumará, mediatizan seriamente

el debate. La impresión es que el
Comisario no quiere abanderar un
cambio normativo en este aspecto,
aunque no es menos cierto que la
soberanía política de una mayoría
de estados europeos debe guiar las
decisiones a poner en práctica.

El debate sobre la regulación de
plantaciones, según Riccardo
Ricci Curbastro, presidente de la
Federación de Denominaciones
de Origen Europeas (EFOW),
que engloba a la CECRV, va más
allá de los intereses puramente
económicos del sector. Este
debate atañe también a la
planificación regional, paisaje,
medio ambiente, calidad,
diversidad, cultura y un tejido
rico de explotaciones familiares.
En su opinión, ¿por qué no han
tenido en cuenta aspectos como
estos en Bruselas?
Lamentablemente, como ya he
expresado, muchas decisiones se
adoptan desde los despachos, sin
conocer la realidad sobre el terreno
y a veces atendiendo solamente a
los “cantos de sirena” de determi-
nados lobbies. La reputada diputada
francesa Catherine Vautrin, se tomó
la molestia de realizar un recorrido
por la realidad vitivinícola europea
durante el año pasado y sus con-
clusiones, trasladadas al Ministerio

de Agricultura francés, son tre-
mendamente esclarecedoras y coin-
ciden plenamente con las tesis de
la Conferencia Española de Conse-
jos Reguladores Vitivinícolas.

En síntesis, la Asociación de
Regiones Europeas Vitícolas
(AREV) presentó las
conclusiones del ‘Estudio sobre
los impactos socioeconómicos y
territoriales de la liberalización
de los derechos de plantaciones
vitícolas’. Un informe que
asegura que los derechos de
plantación no suponen una
carga económica que impida
competir con otros modelos
productivos de los nuevos países
productores. También que el
mercado libre no evita crisis de
sobreproducción y, por el
contrario, abarata los precios de
uva y vino. En general, ¿qué le
parecen estas conclusiones?
Las comparto plenamente. Un gran
número de voces autorizadas han
llegado a la misma conclusión. Es
lo que ha demostrado la diputada
Vautrin, lo que ha reflejado el euro-
parlamentario Dantin en su informe
sobre la propuesta legislativa para
la reforma de la PAC, EFOW y la pro-
pia Conferencia Española de Con-
sejos Reguladores Vitivinícolas. Es
mucho más sólida la fuerza de los
hechos y la ilustración de las tesis,
con datos objetivos, que un pre-
tendido escenario idílico de com-
petencia aventajada con los vinos
procedentes de los nuevos países
productores, realidad exenta de
cualquier estudio de impacto y a su
vez contradictoria con los valores
diferenciales de los vinos europeos,
a todas luces constitutivos de una
realidad y modelo singular. �

“Tenemos constancia de ejemplos desgraciados
en el campo que ilustran sobre lo desacertado de
tomar decisiones desde un despacho, sin conocer

la realidad sobre el terreno. La PAC debe
garantizar un nivel de rentas adecuado para los

productores y ese debe ser el leitmotiv”

Un viñedo en la zona 
vinícola de Burdeos (Francia).
Foto: Samuel Rosa.
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Denominación de origen

'¿Un tinto?, un Toro', 
lema de una D.O. con solera

Toro, pequeña ciudad zamorana de casi 10.000 habitantes, situada en el extremo occidental de la pro-
vincia de Zamora, es una de las pocas urbes españolas que puede presumir de dar nombre a un vino
con D.O. El pasado 2 de junio se cumplían 25 años de la publicación en el BOE del reglamento y reco-
nocimiento como Denominación de Origen, un cuarto de siglo en el que la marca 'Toro' ha ganado
en calidad y prestigio de sus caldos. El año 2011 se cerró con más de 10 millones de tirillas de contra-
etiqueta vendidas, casi un 10% más que en el ejercicio anterior.

Historia de un vino, historia de
una tierra
La tradición vitivinícola de la comarca
de Toro se remonta incluso antes de la
dominación romana, de manera que se
perpetuaba la costumbre de vender
vinos fuera de sus límites durante los
siglos XII y XIII, puesto de manifiesto
por la concesión de privilegios reales a
dichos vinos, hasta el punto de que el
rey leonés Alfonso IX cede tierras de
Toro a la capital compostelana para la
producción de los preciados vinos. Es
tal su calidad que, durante el siglo XIV y
por orden del rey, se prohíbe en Sevilla
la entrada de cualquier vino foráneo a
excepción de los de Toro. Son vinos
que participaron en el descubrimiento
de América, conocida su capacidad
para conservar su alta graduación a lo
largo de la travesía. Durante el siglo
XIX, se exportó gran cantidad de vino
de Toro a Francia, afectada por la plaga
de la filoxera. Durante el siglo XX serían
muchas las comarcas vitivinícolas las
que compraban uva de Toro para la ela-
boración de vinos de óptima calidad.
En la actualidad, el Consejo Regulador
de la Denominación de Origen Toro
avala la calidad de 51 bodegas. La evo-
lución que han experimentado en las
últimas décadas les ha llevado a ser
protagonistas del magma que arrastra
la crítica de vinos tanto a nivel nacional
como internacional. El último de los
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reconocimientos lo ha recibido el vino
Campo Eliseo 2006, elaborado por
Bodega Burdigala, elegido como mejor
vino español del año en EE UU por la
revista 'Wine Enthusiast'. De los 33
vinos españoles que se referencian,
nueve pertenecen a la D.O. Toro, un
hecho significativo de la calidad de sus
vinos y el potencial de los mismos para
el mercado estadounidense.

Una localización y una 
climatología que influyen en la
calidad de sus caldos
La zona de producción de los vinos
amparados por la D.O. Toro se encuen-
tra situada al sureste de la provincia de
Zamora y suroeste de la provincia de
Valladolid. Comprende parte de las
comarcas naturales de Tierra del Vino,
Valle del Guareña y Tierra de Toro y
linda con los páramos de Tierra del Pan
y Tierra de Campos. La extensión total
de la zona que ampara la D.O. Toro
abarca 62.000 hectáreas de terreno,
siendo la superficie dedicada a viñedo

de 8.000, de las cuales 5.800 están
registradas en el Consejo Regulador,
pertenecientes a los algo más de 1.200
viticultores inscritos.
La zona de esta denominación se
caracteriza por un clima continental y
extremado con influencias atlánticas,
de carácter árido. Las precipitaciones
son de 350-400 mm anuales, con una
temperatura media anual de 12 a 13 °C
(de -11 a 37 °C). Todas estas condicio-
nes climáticas, extremado frío en
invierno y calor en verano, con un gran
número de horas de sol, dan una cali-
dad excepcional a la uva, primordial
para la elaboración de buenos vinos.
El suelo está formado por sedimentos
de areniscas, arcillas y pudingas calizas
pliocénicas, que en superficie originan
suelos pardos calizos sobre material no
consolidado. Se alternan desde mate-
riales limosos, a areniscas de grano
grueso y fino con niveles de calizas y
margas detríticas formados durante el
Mioceno. La altitud de los viñedos
comprende entre los 620 y los 750 m.

Tinta de Toro, la variedad 
autóctona
Tras la invasión filoxérica en España en
el año 1870, el cultivo de la vid sufrió
una gran reconversión, y es en Toro
donde la variedad 'Tinta de Toro' ancla
sus raíces en terrenos arenosos sueltos
y bien drenados, conservándose hasta
nuestros días la multiplicación del
viñedo en pie franco. En esta fecha,
Toro cuenta con estación enológica
propia ubicada en la ciudad prestando
servicios técnicos a las demandas viti-
vinícolas del momento. El 26 de mayo
de 1933 a Toro se le otorga por primera
vez la Denominación de Origen (Publi-
cación Gaceta 4 de junio de 1933).
En el año 1990, la Junta de Castilla y
León se ve inmersa en un plan de
selección clonal y sanitaria de la vid,
rescatando y multiplicando las varieda-
des autóctonas de la Comunidad, entre
ellas la Tinta de Toro, la cual goza en
este momento del sello de certificación
como variedad autóctona, con nombre
propio, así como características agro-
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Se trata de una obra realizada por el
diseñador asturiano Manuel Sayar Cos-
tales, ganador del concurso de diseño
en el que participaron más de 60 dise-
ñadores y que hace unos meses orga-
nizó el Consejo Regulador para, apro-
vechando la efeméride del 25º aniver-
sario de la Denominación de Origen,
cambiar la imagen que todos los vinos
amparados al marchamo de calidad
de Toro llevan en su botella. El diseño
de nombre 'Emblema', recoge en un
diseño atrevido, toda la energía y fuer-
za de los vinos de Toro, aunando
como dice el autor, tradición, diseño y
dinamismo. �
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nómicas y ampelográficas bien defini-
das. El comercio de la misma se expide
con etiqueta azul y su número de clon
correspondiente.
Además, el vino de la D.O. Toro tam-
bién se elabora con las variedades Gar-
nacha, Verdejo y Malvasía.

Una producción estable
La producción de vino bajo la D.O. Toro
se ha mantenido estable en los últimos
años en torno a los 19 millones de
litros. Sólo en el año 2006 se llegó a
superar, por primera vez en la historia,
la cifra de 20 millones de litros. El
número de contraetiquetas también
ha ido manteniéndose estable en apro-

ximadamente los 10 millones. En con-
creto, el año 2011 se cerró con la entre-
ga por parte del Consejo Regulador de
9.371.224 tirillas.
Precisamente las tirillas que llevan
todos los vinos de la D.O. Toro acaban
de ser renovadas. Dentro de un marco
inmejorable, la plaza de toros de Toro, y
como plato fuerte de la Feria del Vino
de Toro, José Amancio Moyano, presi-
dente del Consejo Regulador de la D.O.
Toro, acompañado del vicepresidente
primero de la Diputación de Zamora,
José María Barrios, y José Luis Prieto,
concejal de Toro, hicieron pública la
nueva imagen de la contraetiqueta de
los Vinos de Toro.

2011, una añada excelente

El pasado 18 de junio, en la plaza de
toros de Toro, se desarrolló la cata de
calificación de añada 2011. En torno a
100 sumilleres, enólogos, catadores y
prensa especializada originaria de
Francia, Alemania, Portugal e incluso
de nuestro propio país, cataron 12
vinos de Toro de la añada 2011. Tras
la cata, en rueda de prensa, José
Amancio Moyano, presidente del
CRDO Toro, acompañado de José
Antonio Cabañas, vicepresidente de
la asociación regional de sumilleres,
Luis Paadin, vicepresidente de la
Asociación gallega de sumilleres, y
de Carlos Gallego, técnico del Conse-
jo Regulador de la Denominación de
Origen Toro, comunicaron la califi-
cación de la añada 2011, como Exce-
lente. Es la cuarta añada consecutiva
en la que los vinos Toro han obteni-
do la máxima calificación.

Nueva contraetiqueta de
los Vinos de Toro.
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Caracterización agronómica 
y potencial enológico de
cinco variedades minoritarias
de vid en CanariasV
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La vid (Vitis vinifera) ocupa el segundo cultivo en superficie de Canarias, que cuenta
con un elevado número de variedades de vid cultivadas, sin embargo, la mayoría de
ellas están presentes con carácter minoritario. El objetivo de este trabajo es la carac-
terización agronómica y determinación del potencial enológico de cinco variedades
minoritarias en Canarias: cv Albillo del Monte Lentiscal, cv Baboso Blanco, cv Foras-
tera, cv Malvasía Púrpura y cv Verdello de El Hierro. Esta última mostró mayores dife-
rencias en cuanto a la fenología y la caracterización agronómica, alcanzó los estados
fenológicos estudiados (excepto la maduración) con una semana de antelación res-
pecto al resto de vidueños. El número de racimos emitidos por superficie fue mayor
que en el resto, así como su producción. También presentó el mosto con mayor grado
probable y mayor acidez. El peso medio del racimo fue superior en cv Malvasía Púr-
pura. ‘Baboso Blanco’ fue la que mayor índice de calidad obtuvo.
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Introducción
El cultivo de la vid (‘Vitis vinifera L.’) se introdujo en
las Islas Canarias a partir del siglo XV a raíz de su colo-
nización. La población prehispánica no cultivaba la
vid ni conocía el vino y fueron los conquistadores,
procedentes de regiones y culturas donde el vino
ocupaba un lugar importante, quienes llevaron
cepas a las islas originando así en las islas una rique-
za varietal vitícola inigualable. Durante los siglos XVI
y XVII, este cultivo alcanzó un notable auge por la
privilegiada situación del archipiélago (de obligada
escala en las rutas oceánicas) y por el reconocimien-
to y prestigio alcanzado por sus vinos, evocados por
personajes ilustres (Shakespeare, Góngora…).
A finales del siglo XIX la filoxera destruyó varios
millones de hectáreas de viñedos en Europa, ocasio-
nando la desaparición en el continente de muchas
variedades de vid cultivadas hasta entonces. Debido
a que esta plaga nunca llegó a Canarias, las islas
cuentan actualmente con un rico patrimonio, debido

S.S. González; O. González; J.J. Barreno; 
F. González; y I. Rodríguez-Torres 
(Instituto Canario de Investigaciones 
Agrarias-ICIA)

Imagen 1: Racimo de Albillo de Monte Lentiscal.
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a que se han podido mantener muchas de las varie-
dades introducidas a lo largo de la historia.
En la actualidad, el cultivo de la vid en Canarias es el
segundo en importancia en cuanto a superficie cul-
tivada, después del plátano, ocupando 8786 ha, lo
que supone el 21,15% de la superficie total cultiva-
da (Gobierno de Canarias, 2009).
Canarias cuenta con diez D.O. repartidas una en
cada isla, a excepción de Fuerteventura, y cinco en
Tenerife, en las que se encuentran admitidas hasta
un total de 30 variedades. Diversos factores han lle-
vado al aumento de la superficie de cultivo de algu-
nas de ellas en detrimento de otras: 1) potenciación
del cultivo de determinados vidueños en D.O. fren-
te a otros; 2) competencia entre las variedades loca-
les y las introducidas más recientemente con un
supuesto valor agro-económico más alto; 3) conce-
sión de subvenciones al arranque y reconversión
del viñedo; 4) programas de selección clonal.
Estos factores han contribuido en gran medida al
abandono gradual de variedades locales minorita-
rias, llegando incluso a la amenaza de extinción,
con lo que el patrimonio genético en la actualidad
corre peligro de perderse. De hecho, actualmente
en las Islas Canarias, el 93,74% de la superficie culti-
vada de vid está ocupada por tan sólo seis varieda-
des, que son en orden de importancia las siguien-
tes: cv Listán Blanco, cv Listán Negro, cv Malvasía,
cv Negramoll, cv Forastera Blanca y cv Vijariego
Blanco (Gutiérrez-Reyes, J. y Rodríguez-Torres, I.,
2010) Sin embargo, aparte de estas seis, todas ellas
en D.O., existen en la Colección de Variedades de
Vid del ICIA, bien en campo o en macetas, 50 varie-
dades más con carácter minoritario y en algunos
casos, de forma casi testimonial.

Imagen 2: Racimo de Forastera.
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fructosa, ácido málico, índice de polifenoles totales
(IPT), taninos y parámetros de color. Con el grado
alcohólico probable y el peso de las bayas se deter-
minó el índice de calidad de cada variedad.
Para los estudios de determinación del potencial
enológico se analizaron los mostos obtenidos con
las uvas de cada una de ellas. Se determinaron los
siguientes parámetros: grado alcohólico probable,
pH, acidez total, masa volúmica, nitrógeno (amínico,
amoniacal y fácilmente asimilable), ácido glucónico,
IPT, taninos y parámetros de color.

Imagen 3: Cepa de Verdello de El Hierro.

Fig.1: Duración de los estados fenológicos.

El objetivo del presente trabajo es la caracteriza-
ción agronómica y determinación del potencial
enológico de cinco variedades minoritarias en
Canarias: cv Albillo del Monte Lentiscal (Imagen 1),
cv Baboso Blanco, cv Forastera (Imagen 2), cv Mal-
vasía Púrpura y cv Verdello (Imagen 3) de El Hierro,
para la conservación de la biodiversidad y la bús-
queda de la tipicidad de los vinos canarios.

Material y métodos
Los vidueños en estudio, que corresponden a cinco
variedades minoritarias cultivadas en Canarias,
están presentes en la Colección de Variedades de
Vid del ICIA, que cuenta con 142 entradas. Las plan-
tas tienen alrededor de 20 años, están conducidas
en doble cordón royat (brazo de 1 m) con tres pul-
gares podados a dos yemas, y cuentan con sistema
de riego localizado.
Desde el mes de febrero, con una periodicidad de
una o dos veces semanales, dependiendo del esta-
do fenológico a observar, se llevó a cabo un segui-
miento de los estados fenológicos en cada una de
las cepas seleccionadas, según Baggiolini (1952).
De esta forma, se registró para cada cepa seleccio-
nada la fecha de los estados C (brotación), I (flora-
ción), M (envero) y N (maduración).
Para llevar a cabo la caracterización agronómica se
anotaron los siguientes parámetros de fertilidad,
vigor y producción: número de yemas brotadas,
número de racimos por cepa, número de inflores-
cencias por pámpano, número de bayas por racimo,
producción (kg de uva por cepa), peso del racimo y
peso de las bayas.
Asimismo, se determinaron los siguientes paráme-
tros relacionados con la calidad de la uva: grado
alcohólico probable, pH, acidez total, glucosa más

VV11_044_049 Recuperación  25/07/12  08:48  Página 46



|47

Resultados y discusión
La duración total del ciclo vegetativo de las varie-
dades estudiadas presentó pocas diferencias
(Fig.1). Sin embargo, al estudiar cada estado fenoló-
gico por separado, sí que se encontraron diferen-
cias en cuanto al número de días en alcanzar dicho
estado, siendo la floración el que presentó menores
diferencias entre los viduños estudiados.
Cv Verdello de El Hierro presentó todos los estados
fenológicos (excepto la maduración) con una sema-
na de antelación con respecto al resto de varieda-
des. Sin embargo fue la que tardó más tiempo en
madurar.
La fertilidad de las yemas (relación entre el número
de racimos y sarmientos) es un factor fundamental
para elegir el tipo de poda y la forma de conduc-
ción más adecuada para obtener un producto de
calidad. Cv Verdello de El Hierro fue la que presentó
mayor fertilidad, siendo casi tres veces superior a la
del resto de variedades (Fig. 2).
La producción indica el peso total de la vendimia
por unidad de superficie. La Fig. 3 representa la pro-
ducción obtenida con cada una de las variedades
estudiadas. Nuevamente Cv Verdello de El Hierro es
la que presenta valores superiores de productivi-
dad (16.442 kg/ha), mientras que cv Baboso Blanco
es aquella que menor producción ha obtenido
(1.343 kg/ha). Hay que destacar que esta elevada
producción de cv Verdello de El Hierro se explica
dado el gran número de racimos que emiten las
plantas, ya que hay otras variedades como cv Mal-

vasía Púrpura que presentan racimos con un peso
medio dos veces superior al peso de los racimos de
cv Verdello de El Hierro y con el doble de bayas por
racimo, pero que emite menor número de racimos
por planta.

Fig.2: Fertilidad de las yemas.
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Además de la producción referida al peso de la ven-
dimia, peso medio del racimo y número de bayas
por racimo, es necesario conocer el tamaño de la
baya, pues éste influye en la calidad del vino, ya que
la relación superficie-volumen es clave para la
riqueza de los vinos en polifenoles y aromas. Por
ello, se determinó para cada variedad el índice de
calidad de la uva, definido como la relación entre el
grado alcohólico probable y el peso medio de una
baya. En la Figura 4 se han representado los resulta-
dos obtenidos en la evaluación de dicho índice.
‘Baboso Blanco’ mostró un índice de calidad supe-
rior a 6,5, por lo que se considera de calidad exce-
lente, cv Verdello de El Hierro y cv Forastera muy
buenas (entre 5,5 y 6,5), cv Albillo del Monte Lentis-
cal buena (entre 4,5 y 5,5) y cv Malvasía Púrpura
deficiente (inferior a 4,5).
En cuanto a la caracterización enológica, las princi-
pales diferencias se encontraron en el grado alco-
hólico probable y la acidez total en el momento de
vendimia. ‘Baboso Blanco’, cv Forastera y cv Verdello
de El Hierro tuvieron un grado alcohólico probable
entre 13,1 y 14,6, mientras que cv Albillo del Monte
Lentiscal y cv Malvasía Púrpura de 11. En cuanto a la
acidez, osciló entre 5,4 y 6,5 para todas las varieda-
des, excepto para cv Verdello de El Hierro, que fue
de 10,45 g tartárico/l.

Conclusiones
Las variedades minoritarias son necesarias para
diversificar los vinos y darles unas características
originales que les confieran tipicidad y diferencia-
ción en el mercado mundial, y para conservar la
diversidad genética. De las cinco variedades estu-
diadas cv Verdello de El Hierro mostró unas carac-
terísticas agronómicas excepcionales y ‘Baboso
Blanco’, cv Forastera y cv Verdello de El Hierro un
potencial enológico muy interesante. �

Referencias bibliográficas

- Baggiolini, M. 1952. Les stades repères dans le développement
annuel de la vigne et leur utilisation pratique. Revue romande
d'Agriculture et d'Arboriculture 8: 4-6.

- Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Medio Ambiente
del Gobierno de Canarias. Estadística Agraria de Canarias. 2009

- Gutiérrez-Reyes, J. y Rodríguez-Torres, I. 2010. Listán Negro y
Forastero Negro en Tenerife, ¿variedades o clones? ACE Enolo-
gía. Ed. Digital.

Fig.3: Producción por unidad de superficie.

Fig.4: Índice de calidad.

Agradecimientos

Este estudio se ha realizado en el marco del
proyecto VITIS MAC/3/C197 (Rescate, carac-
terización agronómica y optimización del
potencial enológico de variedades tradiciona-
les de vid de Canarias, Madeira y Cabo Verde),
cofinanciado al 85% por la Unión Europea con
cargo al Fondo Europeo de Desarrollo Regional
(FEDER) dentro de la convocatoria del Progra-
ma de Cooperación Transnacional Madeira-
Azores-Canarias (MAC) 2007-2013.

VV11_044_049 Recuperación  25/07/12  08:49  Página 48



VV11_044_049 Recuperación  25/07/12  08:49  Página 49



Clasificación de uvas según su
densidad en estudios de expresión
génica en la maduración

Trabajo presentado en el XIII Congreso de la Sociedad Española de Ciencias Hortícolas

Pablo Carbonell-Beje-
rano1,2; Virginia Rodri-
guez1; Silvia Hernáiz2;
Gema Bravo1; Carolina
Royo1,2; Jerome Grim-
plet2; y José M. Martí-

nez-Zapater1,2

Departamento de
Genética Molecular de
Plantas, Centro Nacio-

nal de Biotecnología
(CNB- CSIC)

Instituto de Ciencias de
la Vid y del Vino (ICVV-

CSIC), Consejo Superior
de Investigaciones
Científicas (CSIC)

Las condiciones ambientales influyen en la maduración de la uva y en su composición, deter-
minando su calidad para procesos de vinificación. Los factores ambientales que afectan a la
maduración pueden provocar en la baya cambios de expresión génica relacionados con los efec-
tos sensoriales, de modo que, estudios transcriptómicos pueden ser útiles para comprender
cómo el ambiente influye sobre la maduración, así como para identificar biomarcadores del
grado de madurez y de situaciones de estrés en la uva.
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Para comparar uvas maduradas en
distintas condiciones de cultivo
(tanto a nivel de expresión génica

como a otros niveles) es imprescindible
poder discernir los efectos cualitativos
originados por la condición de aquellos
derivados de desplazamientos fenológi-
cos, ya que situaciones de estrés
ambiental también aceleran la fenología
de la maduración. Con el objetivo de
poder paliar desplazamientos fenológi-

cos en futuras comparaciones, en este
trabajo se testó como método no invasi-
vo de determinación del grado de
madurez la clasificación de uvas de las
variedades ‘Tempranillo’ y ‘Albariño’
según su densidad, estimada utilizando
una serie de soluciones de NaCl. Se
corroboró la correlación entre la densi-
dad de la baya y varios parámetros indi-
cativos de la madurez. En un análisis
transcriptómico global se identificaron

Figura 1: Esquema de la aplicación de la transcriptómica para estudiar el efecto de las condiciones
ambientales sobre la maduración de la uva.
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podría permitir la identificación de
genes cuyos perfiles de expresión se
repitan reproduciblemente ante condi-
ciones concretas, de modo que podrían
emplearse como biomarcadores de
estados de madurez, situaciones de
estrés o déficits nutricionales.
La maduración de la vid no transcurre
sincrónicamente en un mismo viñedo, ni
en una misma planta, e incluso dentro
de un mismo racimo coexisten uvas de
diversos grados de madurez [8]. Ade-
más, condiciones ambientales estresan-
tes relacionadas con el cambio climático,
como las altas temperaturas o el déficit
hídrico, afectan a la fenología, usual-
mente acelerando la maduración [9].
Dada esta heterogeneidad, a la hora de
estudiar la influencia de condiciones
ambientales sobre la maduración, se
hace necesario un método que permita
seleccionar bayas representativas que
presenten el mismo estado de madurez
y por tanto sean comparables entre dis-
tintas condiciones de cultivo/tratamien-
tos, viñedos, años, etc. También es nece-
sario que este método de selección sea
no destructivo de modo que no impida
realizar los análisis requeridos sobre las
bayas seleccionadas. Pese a que actual-
mente existen sofisticados métodos no
invasivos de estimación del grado de

madurez como los basados en espec-
troscopía infrarroja [10], un método más
asequible puede ser la evaluación de la
densidad [11]. La densidad de la uva
aumenta durante la maduración al incre-
mentar su concentración de azúcares, y
por tanto puede emplearse para clasifi-
car el estado de madurez. Algunos tra-
bajos científicos previos en vid [12,13] e
incluso procesos vitícolas de selección
de uvas para producción de vinos de alta
gama han utilizado series de soluciones
de solutos inocuos como el NaCl o la
sacarosa para evaluar la densidad de las
uvas de manera no invasiva según su flo-
tación en las mismas.
En el grupo de Genética y Genómica de
la vid del ICVV hemos trabajado en la
línea troncal del proyecto Cenit Deméter
con el objetivo de evaluar el efecto de
condiciones ambientales de cambio cli-
mático como el incremento de tempera-
tura y la menor disponibilidad de agua
sobre la expresión génica de uvas de
‘Tempranillo’ y ‘Albariño’ a lo largo del
proceso de maduración. El primer paso
en los objetivos del proyecto fue la eva-
luación del sistema de la serie de solu-
ciones de NaCl como método de selec-
ción de estados de madurez compara-
bles. En el presente trabajo se evaluó la
correlación entre la densidad y la madu-
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diferencias de expresión génica signifi-
cativas entre bayas de distinta densidad,
pese a proceder de los mismos racimos y
ser recolectadas en el mismo momento.
Las funciones de los genes expresados
diferencialmente concuerdan con esta-
dos de madurez diferentes y son consis-
tentes entre distintas condiciones de
cultivo, viñedos, variedades y años, iden-
tificándose también algunas diferencias
específicas de cada variedad.

Introducción
La baya de la vid sigue un proceso de
maduración caracterizado por una serie
de cambios que incluyen aumento de
tamaño, ablandamiento, metaboliza-
ción de ácidos orgánicos, acumulación
de azúcares, cambios en el contenido de
sustancias aromáticas, incremento del
contenido en polifenoles y en las varie-
dades tintas, adquisición de color, gene-
ralmente en el hollejo. Estos procesos
van a su vez acompañados por una serie
de cambios en la expresión génica de la
uva [1,2] que junto con la interacción
con el ambiente son los que determinan
el desarrollo de la maduración y por
tanto el aspecto y composición de la
baya (Fig. 1). Todas las células de la uva,
independientemente de su estado de
desarrollo y al igual que el resto de la
planta, comparten el mismo genoma y
por tanto codifican los mismos genes.
Durante la maduración, en cada tipo
celular, dependiendo del estado de
desarrollo y del ambiente se transcribe
un grupo de genes concretos, cada uno
a unos niveles concretos [3-5]. El conjun-
to de transcritos expresados en una con-
dición concreta se denomina transcrip-
toma. Gracias a la lectura de la secuencia
completa del genoma de la vid [6] se
han podido identificar los cerca de
30.000 genes que codifica. Este conoci-
miento se ha aprovechado para diseñar
micromatrices que contienen sondas de
ADN para cada uno de los genes de la
vid, de modo que permiten analizar la
expresión génica a nivel global sobre
todo el genoma [7]. La aplicación de esta
herramienta para comparaciones trans-
criptómicas en estudios de maduración
puede ser útil para caracterizar distintos
grados de madurez, así como el efecto
de distintas condiciones de cultivo. El
análisis sistemático de este tipo datos

Figura 2: Bayas de ‘Tempranillo’ clasificadas empleando una serie de soluciones de NaCl. Ejemplo de
clasificación de todas las bayas de un mismo racimo recolectado en torno al 50% de envero. Bayas en los
intervalos de densidad: A, 40-60 g NaCl·L-1; B, 60-80 g NaCl·L-1; C, 80-100 g NaCl·L-1; D, 100-120 g
NaCl·L-1. Además de con el observable incremento de superficie coloreada, el aumento de densidad
también correlacionó con el incremento en el CSS (aproximadamente, 6º, 9,5º, 13º y 16ºbrix
respectivamente, para cada una de las cuatro densidades mostradas). También se observó correlación con
el ablandamiento, pero no así con el tamaño y el peso de la baya (datos no mostrados).

VV11_050_053 AT Estudio  25/07/12  08:49  Página 51



G
e
n
ó
m
ic
a

Resultados y discusión
En primer lugar, utilizando racimos de
envero, se evidenció que cada racimo
presenta una amplia diversidad de bayas
en cuanto su estado de madurez, deter-
minado mediante diferentes parámetros
tales como el CSS, dureza, peso, longitud
y diámetro de baya y superficie de la
baya coloreada en ‘Tempranillo’ (Fig. 2).
Esta diversidad confirma la necesidad de
un método de muestreo que permita
fijar el estado de madurez. Entre los
parámetros cuantificados, el que mejor
reflejó la acumulación de azúcares con la
maduración (CSS) fue la distribución de
las bayas en soluciones de distinta den-
sidad. Algunos trabajos proponen que la
estimación visual del color es el mejor
indicador del estado de madurez en
variedades coloreadas [16]. Sin embar-
go, en nuestro análisis de ‘Tempranillo’ se
halló una mayor correlación CSS-densi-
dad que entre CSS y color. De hecho,
densidad-color y CSS-color mostraron
una correlación similar. Por otra parte, la
clasificación por color no sería aplicable
para cultivares de uva blanca, mientras
que en ‘Albariño’ se mantuvo bien la pro-
porcionalidad densidad-CSS. La clasifica-
ción por densidades también reflejó el
proceso de ablandamiento y que los
parámetros relacionados con las dimen-
siones de la baya apenas muestran
correlación con la maduración (datos no
mostrados).
En torno a madurez también se da una
diversidad de estados fisiológicos de
baya y se mantiene la correlación densi-
dad-CSS (datos no mostrados). En este
entorno se comparó el transcriptoma de
bayas de tres densidades distintas que
denominamos premadurez, madurez y

sobremadurez en distintos viñedos y
años. Los genes diferenciales identifica-
dos (FDR<5% en SAM y con diferencias
de expresión > 2-veces) mostraron cam-
bios de expresión progresivos entre las
tres densidades (Fig. 3). Las funciones
génicas predominantes en cada perfil
fueron consistentes entre viñedos, años
e incluso cultivares. Así se comprobó la
activación de respuestas a estrés y la
inactivación del metabolismo de la
pared celular y la fotosíntesis con el
aumento de densidad y maduración
(Fig. 3). Estas funciones génicas son indi-
cativas de un grado de madurez crecien-
te en base a otros trabajos de transcrip-
tómica en la maduración [1,5], de modo
que se podría considerar la evaluación
de alguno de estos perfiles de expresión
como biomarcador del grado de madu-
rez. También se identificaron algunas
funciones reguladas específicamente en
viñedos o cultivares, como la activación
de la síntesis de antocianinas en ‘Tem-
pranillo’ al aumentar la densidad.
Como validación del método de mues-
treo para análisis transcriptómicos, se
evaluó la posibilidad de que el protoco-
lo de clasificación de las bayas que utili-
za soluciones de NaCl pudiese alterar la
expresión génica y si la expresión génica
de bayas maduradas en distintas condi-
ciones de cultivo podía responder dife-
rencialmente a la inmersión en NaCl.
Esto se comprobó sobre bayas de ‘Tem-
pranillo’ recolectadas entorno al envero,
cuyo grado de madurez se fijó seleccio-
nando bayas que presentasen ca. 25%
de superficie coloreada. Se comparó la
expresión de bayas seleccionadas de
este modo sumergidas durante una hora
en una solución de alta concentración
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Figura 3: Análisis de expresión génica. Se comparó la expresión de tres densidades recolectadas en el
momento de madurez técnica en distintos viñedos de ‘Tempranillo’ y ‘Albariño’. A la izquierda se
muestran los dos perfiles de expresión típicos identificados entre los genes con diferencias de expresión
significativas entre las densidades 120-140, 140-160 y 160-180 g NaCl·L-1 correspondientes a los
estados de premadurez, madurez y sobremadurez respectivamente. En los distintos experimentos se
observaron resultados similares con alrededor de 800-1.000 genes mostrando diferencias de expresión
significativas entre las tres densidades, siendo consistentes los cambios de expresión progresivos entre
las mismas, bien de inducción o de represión como se muestra en los perfiles tipo de la figura. A la
derecha, cuadro-resumen de las categorías funcionales dominantes, consistente en los distintos viñedos
analizados y en los genes reprimidos (arriba) o inducidos (abajo) entre bayas de densidades crecientes.

ración determinando distintos paráme-
tros relacionados y se caracterizó la
expresión génica en bayas de tres densi-
dades distintas.

Materiales y métodos
- Material vegetal: Se emplearon plan-
tas de los cultivares ‘Tempranillo’ y
‘Albariño’ cultivadas en condiciones
de riego controlado en invernadero o
en condiciones de campo con o sin
riego. Se recogieron frutos a lo largo
de la maduración entre las tempora-
das 2009-2011.

- Clasificación de bayas según su densi-
dad: Se separaron las bayas de los raci-
mos a estudiar cortando sus pedúncu-
los y se sometieron a una serie de
soluciones de NaCl para determinar su
densidad. Se introdujo el conjunto de
bayas en la solución de mayor densi-
dad de la serie, pasando las que flota-
ban en la superficie a la solución de
segunda mayor densidad y dejando
las hundidas en el fondo y así sucesi-
vamente hasta tener todas las bayas
clasificadas. Las bayas recogidas clasi-
ficadas se lavaron con agua destilada,
se secaron con papel de filtro y se pro-
cedió inmediatamente a la cuantifica-
ción de los distintos parámetros fisio-
lógicos (de todas las bayas de dos raci-
mos por cada cultivar). Se empleó un
refractómetro de mesa para la deter-
minación del contenido en sólidos
solubles (CSS). Las bayas a emplear en
los análisis de expresión génica fueron
ultracongeladas en N2 líquido directa-
mente tras el secado y se almacenaron
a -80 °C hasta su procesamiento.

- Análisis global de la expresión génic:
Se pulverizó el conjunto de piel y
pulpa de 7-8 bayas de cada muestra
tras desechar las semillas y evitando
su descongelación. Se obtuvo ARN
utilizando un protocolo de extracción
específico para vid [14]. Se utilizó la
micromatriz de Nimblegen Vitus exp.
HX12 con sondas de ADN representa-
tivas de todos los genes anotados
sobre la secuencia genómica de la vid.
Nuestro grupo intervino en la anota-
ción de la función molecular de cada
uno de los genes y su categorización
funcional in silico [15]. Se empleó el
protocolo de hibridación recomenda-
do por los fabricantes. Se realizó una
normalización ‘Robust Multi-array
average’ sobre las intensidades de
hibridación medidas. La identificación
de genes diferenciales se realizó
mediante análisis estadístico ‘Signifi-
cance Analysis of Microarrays’ (SAM) y
el algoritmo ‘Self-Organizing Maps’
(SOM) para el agrupamiento de genes
según sus perfiles de expresión.
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de NaCl (170 g/L) frente a bayas del
mismo tipo no sumergidas. Ningún gen
presentó diferencias de expresión signi-
ficativas entre uvas sumergidas o no
sumergidas en NaCl (datos no mostra-
dos). La ausencia de diferencias se
observó tanto utilizando bayas proce-
dentes de plantas sometidas a condición
de cultivo de riego como cuando se
emplearon plantas en situación de no
riego, lo cual indica que la inmersión en
NaCl no altera significativamente la
expresión génica y que tampoco se da
una sensibilidad diferencial en bayas
procedentes de distintas condiciones de
cultivo. En contraste, sí se identificó
expresión diferencial en otros ensayos
englobados en el proyecto Cenit Demé-
ter, en los que se comparó la expresión
de bayas de la misma densidad seleccio-
nadas mediante soluciones de NaCl pro-
cedentes de distintas condiciones de
cultivo. Estos ensayos apuntan a que dis-
tintas condiciones de temperatura sí
alteran significativamente la expresión
génica. En cambio, situaciones de déficit
hídrico alteraron en corta medida la
expresión génica de la baya, aunque la
clasificación de las densidades evidenció
que sí aceleran la maduración sacarimé-
trica. Este resultado contrasta con dife-
rencias de expresión más acusadas entre
bayas de plantas sometidas a condicio-
nes de riego frente a condiciones de no
riego en un mismo viñedo, observadas
en trabajos que recolectan bayas de los
distintos tratamientos al mismo tiempo
pero sin emplear ningún sistema para
tratar de comparar bayas en el mismo
estado de madurez [4]. En este tipo de
experimentos probablemente se sobre-
estiman los efectos directos causados
por las diferentes condiciones de cultivo
al sumársele las diferencias derivadas de
los desplazamientos fenológicos de la
maduración. �
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Dolmar reunió a más de
250 enólogos en sus
jornadas de innovación

Christophe Gerland, microbiólogo y enó-
logo con más de 25 años de experien-
cia, y pieza clave en el Departamento de

Transferencia de Conocimiento de Dolmar,
fue el encargado de presentar las diferentes
tendencias en los procesos de elaboración de
vinos blancos, rosados, tintos y espumosos. El
objetivo de Dolmar en estas jornadas era
mostrar la importancia de adaptar las vinifica-
ciones al gusto del consumidor final, anali-
zando las tendencias de mercado, que están
evolucionando hacia vinos más aromáticos,
con volumen y dulzor en boca, fáciles de
beber, amplios y con largo recorrido.
Christophe Gerland se adentró en las vinifica-
ciones en blancos, diferenciando variedades
neutras frente a aromáticas, resaltando la
importancia de moléculas como triterpenoi-
des, lyoniresinol, octalactonas, que confieren
al vino dulzor y volumen, o familias como las

α-lactonas y moléculas como la b-damasce-
nona, tan importantes en las composiciones
aromáticas de los vinos.
Se trataron diferentes técnicas de control del
oxígeno, desoxigenación, así como la impor-
tancia del resveratrol, técnicas que aseguran
que los vinos llegan al consumidor con ampli-
tud y riqueza en aromas.
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Las exposiciones de Christophe Gerland se
alternaron con diferentes catas técnicas

comentadas, en las que se compararon diferentes
perfiles de vinos internacionales elaborados con

algunas de las técnicas analizadas

Dolmar finalizó el pasado 22 de mayo sus Jornadas de Innovación Eno-
lógica en el Centro de Investigación Micalanda, que la empresa posee
en La Rioja. Tras 7 jornadas, se ponía el broche final a esta iniciativa, en
la que han participado más de 250 enólogos de bodegas de diferentes
Denominaciones de Origen.
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También se analizaron novedosas técnicas de
control de maduración, así como diferentes
métodos de extracción en vinos tintos, inci-
diendo en la importancia del control micro-
biológico y la toma de muestras, para conse-
guir vinos de mayor calidad. Asimismo, los
asistentes pudieron conocer las nuevas técni-
cas empleadas en la elaboración de espumo-
sos, así como las últimas tendencias de los
mercados en vinos rosados. Las exposiciones
de Christophe Gerland se alternaron con
diferentes catas técnicas comentadas, en las
que se compararon diferentes perfiles de
vinos internacionales elaborados con algu-
nas de las técnicas analizadas.

Dolmar apuesta por la formación
Tras la gran acogida de estas jornadas, el
equipo de Trasferencia del Conocimiento de
Dolmar sigue trabajando en nuevos cursos
para el sector enológico. En septiembre ten-
drá lugar un curso sobre 'Microbiología eno-
lógica'.
La división de Productos Enológicos de Dol-
mar ofrece los últimos avances, desarrollados
en proyectos de I+D por un equipo de profe-
sionales de gran prestigio mundial, que per-
miten optimizar procesos enológicos y de la
industria agroalimentaria mediante la formu-
lación, fabricación y venta de productos
exclusivos e innovadores.

El laboratorio y el centro de investigación tie-
nen como misión promover y desarrollar la
calidad y la competitividad de las empresas
por medio de análisis enológicos y alimenta-
rios, proyectos de investigación de I+D y con-
trol de calidad. Ubicado en unas instalacio-
nes de vanguardia y dotado de la última tec-
nología, el laboratorio de ensayo está acredi-
tado por ENAC, conforme a la norma interna-
cional ISO 17025 con acreditación Nº 812/LE
1607, para la realización de ensayos alimen-
tarios. �

Centro de I+D de
Dolmar.
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Investigadores del ICVV 
y del IMIDRA identifican 
los progenitores de la 
uva Tempranillo

El análisis de parentesco ha permitido
identificar las variedades Albillo Mayor
y Benedicto como los padres del Tem-

pranillo. El Albillo Mayor –denominado
Turruntés en La Rioja– es una variedad muy
conocida, que se cultiva en el centro de la
Península Ibérica; por el contrario, la varie-
dad Benedicto casi no se cultiva en la actua-
lidad, solo queda de forma residual en Ara-
gón, y carece de referencias históricas claras
en la literatura vitícola española.
Los datos históricos y genéticos reunidos en
esta investigación permiten señalar que la
variedad Tempranillo podría haber nacido
en el último milenio probablemente en el
entorno del valle del Ebro.
El Tempranillo se utiliza para la producción
de vino tinto y actualmente está extendido
en muchas regiones vinícolas de todo el
mundo. Gracias a esta investigación se ha
identificado por primera vez la genealogía
de una de las grandes variedades de uva
española en superficie y valor comercial. Pre-
viamente se había encontrado el origen
genético de otras variedades como Caber-
net-Sauvignon (1997) o Merlot (2009). En el
trabajo se ha utilizado tanto el análisis de
ADN como datos morfológicos e históricos
que permitieran caracterizar las relaciones
genéticas del Tempranillo, identificando a
sus progenitores y también a sus descen-
dientes.
El equipo del ICVV-La Rioja ha realizado el
análisis de determinados marcadores de
ADN significativos en la colección de varie-
dades de vid del IMIDRA (compuesta por
unos 3.400 ejemplares de vid), cuyos investi-

La identificación de los padres del Tempranillo
permite ratificar científicamente el origen

autóctono de esta variedad

Investigadores del Instituto de Ciencias de la Vid y del Vino-ICVV (Gobierno de La
Rioja, CSIC, Universidad de La Rioja) y del Instituto Madrileño de Investigación y Desa-
rrollo Rural, Agrario y Alimentario (IMIDRA) han identificado los progenitores de la
variedad de uva Tempranillo, la uva tinta más extendida en España con un 20% de la
superficie total de viñedo. Constituye la primera determinación del origen genético
de una de las variedades de uva más cultivadas en España.

VV11_056_057 Identificadas  25/07/12  08:54  Página 56



|57

gadores también han realizado el estudio
morfológico e histórico de la investigación.
La revista científica American Journal of Eno-
logy and Viticulture publica en julio este
estudio firmado por los investigadores Javier
Ibáñez (ICVV), Gregorio Muñoz-Organero
(IMIDRA), L. Hasna Zinelabidine (ICVV), M.
Teresa de Andrés (IMIDRA), Félix Cabello (IMI-
DRA) y José Miguel Martínez-Zapater (ICVV).
Por otro lado, la investigación incorpora una
búsqueda de variedades derivadas del Tem-
pranillo. Partiendo de una base de datos que
contiene la mayor parte de las variedades
españolas sólo se identificó una, el Coloraíllo,
como un posible descendiente del Temprani-
llo y de la Moravia Dulce (variedad también
conocida como Marufo o Brujidera). En este
caso se ha identificado al Tempranillo como
el progenitor masculino. Además, para cada
uno de los padres del Tempranillo se han
identificado otras variedades españolas rela-
cionadas: Albillo Mayor está relacionado con
Castellana Blanca y Benedicto con Benedicto
Falso de Aragón.
El estudio contribuye a ilustrar la necesidad
de preservar variedades antiguas, especial-
mente aquellas que ya no se cultivan, como
se ha hecho en El Encín, instalación depen-
diente del IMIDRA que gestiona la colección
nacional de variedades de vid, y en otros
repositorios de todo el mundo. La identifica-
ción de los padres del Tempranillo permite en
primer lugar ratificar científicamente el ori-
gen autóctono de esta variedad. Además
esta información puede servir para obtener
nuevas variedades relacionadas que se adap-
ten adecuadamente a nuevos entornos cli-
máticos y geográficos, o que ofrezcan nuevas
o mejores características de interés vitícola y
enológico.

El Tempranillo

El Tempranillo es la uva española por excelencia
para la elaboración de vino tinto. Además de la
superficie de cultivo que ocupa (20% del viñedo
español), se cultiva en 56 de las 72 denominaciones
de origen españolas. En Europa está autorizada su
explotación en Portugal, Francia, Italia, Grecia,
Malta y Chipre. También en Argentina, Australia,
Canadá, Chile, República Dominicana, Líbano,
Marruecos, México, Nueva Zelanda, Sudáfrica,
Turquía, Uruguay y EE UU.
En todo caso, no siempre recibe el mismo nombre.
El Catálogo Internacional de Variedades de Vid
detalla hasta 66 sinónimos del Tempranillo, lo que
también demuestra su relevancia y difusión. Algu-
nos de los sinónimos más comunes en España son
Tinta del País (D.O. Ribera del Duero), Tempranillo
de Rioja, Aragonés, Cencibel (La Mancha), Chinchi-
llana, Escobera (Badajoz), Tinto Fino de Madrid (Madrid), Tinta de Toro
(Zamora), Tinto Aragonés (Aragón) y Ull de Llebre (Cataluña). Además, se
conoce en Portugal bajo los nombres Aragonez y Tinta Roriz.
No es fácil encontrar referencias históricas fiables acerca de esta variedad,
debido a que el nombre de 'Tempranillo' hace referencia a una maduración
temprana, y se ha utilizado, con pequeñas diferencias de ortografía, para
nombrar distintas variedades: Tempranillo, Tempranilla, Temprano o
Temprana (por ejemplo, en el Libro de Alexandre, Mester de Clerecía, siglo
XIII). La primera referencia escrita detallada en el estudio data de 1765 (J.
A. Valcárcel), y en ella se describen algunas características de la variedad
(resistente piel de la baya, sarmiento fuerte, con maduración 15 días antes
que la Garnacha Tinta).
En 1807, Rojas Clemente y Rubio ofrecieron una descripción morfológica
más completa, y mencionaron que el Tempranillo fue cultivado en Logro-
ño (La Rioja) y que se había intentado cultivar en el sur de España (Sanlú-
car, Cádiz) con un comportamiento poco óptimo. Cien años más tarde,
Manso de Zúñiga (1905) describió rigurosamente la variedad Tempranillo
que se cultiva en La Rioja (España) e incluyó sus facetas agronómica,
ampelográfica y enológica. Y poco más tarde, García de los Salmones
(1914) propone que el origen probable de esta variedad se encuentra en el
valle del Ebro (La Rioja y Aragón), una hipótesis que ratifican ahora estos
resultados.
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La investigación
El proceso para llegar a identificar los ascen-
dientes de una variedad de vid es complica-
do, debido sobre todo a la edad de muchas
de ellas, que se miden en cientos de años de
cultivo. En muchos casos no es posible un
hallazgo como el que aquí se presenta, sim-
plemente porque los progenitores han desa-
parecido. En caso de que existan, es necesario
llevar a cabo, por un lado, un estudio de ADN
y, por otro, un estudio histórico. Ambos se
deben complementar en lo posible con estu-
dios de la morfología de cada variedad.
Para el análisis de ADN se toman muestras
(normalmente de hoja) de las distintas varie-
dades a evaluar, se extrae su ADN y se analiza
en unos puntos concretos (marcadores) que
permiten establecer la posible existencia de
relaciones de parentesco entre las varieda-
des. Cuantos más marcadores se utilicen, más
fiable serán los resultados del análisis de
parentesco. �
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Nutrición orgánica 
no solo en la viña, 
también en la fermentación
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En la uva, la mayor parte del nitrógeno asimilable por las levaduras se
encuentra en forma orgánica, constituida por aminoácidos. Por lo tanto
es la fracción orgánica nitrogenada la que soporta el peso de la fermen-
tación alcohólica. De entre todos los aminoácidos resulta de especial rele-
vancia la arginina.

Figura 2: Evolución del contenido en Amonio (NH4) y aminoácidos del mosto en
fermentación alcohólica.

Figura 1: Contenido medio aminoácidos libres en uva (mg/l).

La arginina tiene una gran importancia
porque, por un lado, es el aminoacido
mayoritario en la uva, y por otro al ser

uno de los más demandados. Además, el
valor nitrogenado de la arginina es mayor que
los restantes aminoácidos ya que se compone
de cuatro átomos de nitrógeno en su molécu-
la, de los cuales dos o tres son consumibles
por parte de la levadura, en función de las
condiciones redox del mosto.

Evolución del contenido de amonio y
aminoácidos durante la fermentación
alcohólica
Las dos fracciones del NFA amonio y aminoá-
cidos, se van a consumir de manera diferente.
El amonio, molécula sencilla y de pequeño
tamaño, es integrado rápidamente por la
levadura desde el primer momento. Su consu-
mo es inmediato desde el encubado y desapa-
rece del medio fermentativo en cuestión de
horas. Independientemente de su contenido
en el primer día de fermentación se consume
en su totalidad. Este nitrógeno estimula viva-
mente la población de levaduras.
A partir del segundo día de fermentación, los
aminoácidos constituyen el 100% de la fuen-
te de nitrógeno. El consumo de aminoácidos
o la introducción de estos al interior de la
célula se realiza paulatinamente en función
de las necesidades de la levadura. La arginina,
aminoácido mayoritario, es el que permanece
más tiempo en el medio fermentativo, y es el
nitrógeno de reserva que permite la viabili-
dad de la célula en los estadios finales de la
fermentación alcohólica.

Eva Navascúes, directora técnica de Agrovin

VV11_058_059 Aditivos  25/07/12  08:55  Página 58



El consumo de aminoácidos, a diferencia del
consumo de amonio, no provoca poblacio-
nes elevadas de levaduras, esto es un efecto
beneficioso en la conducción de fermenta-
ción alcohólica del vino, ya que poblaciones
muy numerosas requieren mayor cantidad
de nutrientes (vitaminas, minerales, estero-
les, ácidos grasos y nitrógeno) cuya deman-
da es difícil de mantener hasta el agota-
miento de los azúcares. Estas carencias
nutricionales provocan generaciones de
levaduras sensibles al etanol que hacen
ralentizar e incluso detener la cinética fer-
mentativa. Aunque la fermentación alcohó-
lica llegue a su fin, el vino resultante se
resiente cualitativamente, con incremento
de la acidez volátil, olores a reducción y
potencial aromático sensiblemente dismi-
nuido. Es mejor realizar la fermentación
alcohólica con poblaciones menos numero-
sas, pero sin deficiencias nutricionales, de
tal forma que las últimas generaciones de
levaduras que acaban los azucares el mosto,
tengan la suficiente vitalidad para agotar los
azúcares y no produzcan metabólicos inde-
seables para al calidad del vino. �

Las propuestas de Agrovin:
Actimax Natura y Actimax Bio

Agrovin propone una nutrición razona-
da en fermentación alcohólica, en rela-
ción con el contenido nitrogenado de la
uva y basado casi exclusivamente en el
incremento de los aminoácidos dispo-
nibles, particularmente de arginina. Las
levaduras inactivas enriquecidas en
aminoácidos son el recurso de nitróge-
no orgánico empleado para corregir las
carencias nutricionales de los mostos y
enriquecer en nitrógeno orgánico. Su
utilización desplaza a las sales de amo-
nio (sulfato y fosfato) que en una apli-
cación sistemática y en momento ina-
decuado da resultados contrarios a los
esperados, ya que agota los recursos
nutricionales de los mostos y desem-
boca en problemas cinéticos y senso-
riales.
Actimax Natura y Actimax Bio son pre-
parados exclusivos ricos en aminoáci-
dos, siendo el primero un desarrollo
derivado del proyecto Cenit Demeter.
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Filtros de tierras
Con una producción de 80 hl/h

Filtros de descarga manual
fabricados en inoxidable y
montados sobre ruedas.
Cuentan con una producción
de 80 hl/h.
Incluyen una bomba dosifica-
dora en depósito dosificador,
caudalímetro y discos filtran-
tes horizontales.
La capacidad del depósito
dosificador es de 70 litros. La
recuperación del líquido resi-
dual se realiza mediante el
último disco filtrante.
Rápida limpieza del paquete filtrante mediante sistema de bas-
culación.

Industrias Via
Tel.: 938902418 • info@invia1912.com
www.interempresas.net/P83895

Clarificadora
Caudal aproximado de 6.000 a 8.000 l/h

La centrífuga decantadora
de Alfa Laval es de funcio-
namiento continuo y dispo-
ne de un tambor cilíndrico,
troncocónico y sinfín. El
accionamiento tiene lugar,
con motor trifásico por
transmisión de la fuerza
motriz mediante correas,
trapezoides y arranque en

estrella triángulo. La parte troncocónica, tiene un ángulo eleva-
do de conicidad y la ejecución adecuada para la separación de
productos corrosivos. 
El caudal aproximado es de 6.000 a 8.000 l/h, dependiendo del
contenido de sólidos en la alimentación, y del grado de clarifica-
ción deseado. La alimentación de la decantadora tiene lugar a
través de un tubo central, descargando el líquido clarificado por
presión, mientras los sólidos son arrastrados por un sinfín. Este
decanter dispone de un sistema de variación de revoluciones del
sinfín, mediante un variador manual, esto permite conseguir
mejores resultados de manera rápida, ya que se hace en pleno
funcionamiento con producto y sin necesidad de cambiar poleas
ni diafragmas. El decanter, como medida de seguridad, dispone
de un sistema de vibración (vibrocontrol), que en caso de que la
máquina vibrara por mala distribución de los sólidos en el tam-
bor, se pararía y no provocaría ningún accidente. Todas las pie-
zas en contacto con el producto son de acero inoxidable. Este
decanter va previsto de una base con patas para poderse colocar
debajo una cinta transportadora, para evacuar los sólidos sepa-
rados.

Centrífugas & Decanter, S.L.
Tel.: 968628678 • aguilar@machineryaguilar.com
www.interempresas.net/P54365

Emulsionadores de fondo
Para procesos de emulsión, dispersión y
molturación de productos

Cumplen con todas las exigencias requeri-
das en procesos de dispersión, emul-
sión y molturación del producto.
Imprescindibles en sectores
tan exigentes como la industria
alimentaria, farmacéutica, cos-
mética, etc.
Se instalan en la parte inferior del
tanque realizando con gran eficacia la disolución rápi-
da de las partículas más pesadas del producto.

Inoxmim Grup S.L.
Tel.: 972582040 • joan@inoxmim.com
www.interempresas.net/P82553

Equipos de
filtración
Con diatomeas
sobre discos 
horizontales

Características técnicas:
- Construidos totalmente en acero inoxidable A- 304.
- Chasis autoportante sobre ruedas.
- Rácores y conexiones sanitarias.
- Mirillas de entrada y salida de producto, iluminadas
a baja tensión (24 V).

- Bomba dosificadora de las tierras de diatomeas, con
caudal continuo y regulable.

- Difusor interior que permite una correcta distribución
de las tierras filtrantes en los platos de filtración.

Los platos filtrantes horizontales filtran por la cara
superior y permiten cualquier tipo de manejo, sin alte-
rar la calidad del producto filtrado (si se interrumpe la
filtración, la torta filtrante no se despega, ya que se
forma sólo en la parte superior del plato).
La filtración final del líquido residual, que queda en el
interior del filtro al finalizar la filtración, se realiza tra-
vés de un filtro adicional de acero inoxidable situado en
el exterior para tener un fácil acceso a su limpieza y
mantenimiento.
Descarga automática por centrifugación de las tierras
filtrantes en forma seca, sin necesidad de abrir el filtro.
La limpieza del filtro y de los platos filtrantes se reali-
za mediante la bomba de filtración, utilizando una
mínima cantidad de agua.
Los residuos secos o pastosos de la filtración, son reco-
gidos en una bandeja con ruedas, situada en la parte
inferior del filtro.

Revinsa
Tel.: 918711990 • jm.carmona@revinsa.es
www.interempresas.net/P82580
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Embragues de histéresis
magnética para máquinas
tapadoras
Embragues de histéresis
distribuidos por Represen-
taciones Carceller, S.L.
Los imanes transmiten el
par a través de un disco de
histéresis proporcionando
un suave par al tapón del
envase. 
El resultado es un mejor
par para el tapón, sin rui-
dos, y una vida más larga
para el embrague. Se utilizan los imanes de más alta calidad, así
como los diseños técnicos y los materiales más adecuados para
ofrecerle el mejor embrague. Pueden construirse diseños per-
sonalizados y ofrecer embragues de acero inoxidable estándar
para ser reemplazados por los de las marcas más competitivas.

Representaciones Carceller, S.L.
Tel.: 932700126
carceller@repcarceller.com
www.interempresas.net/P69729

Depósitos para vino
Con capacidad de 100.000 litros

MMG Maquinaria dispone de depósitos de 100.000
litros para vino fabricados en acero inoxidable Aisi
316 y 304.
Los depósitos están reforzados y el grosor de la
chapa está entre 2,5 y 3 mm.
Estos depósitos constan de 2 a 4 camisas para frío,
toma de muestras, medidor, boca de hombre arriba
y abajo y dos salidas de producto.

MMG Maquinaria
Tel.: 968692136 • mmg@mmgmaquinaria.com
www.interempresas.net/P69809
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Analizador de la acidez
volátil
Ahorra tiempo y evita repeticiones

de análisis

El analizador automati-
za totalmente el enrase
y el cambio de probetas

mediante la conocida téc-
nica Garci-Tena para la deter-

minación fácil, precisa y económica
de la acidez volátil en vinos.

El analizador Tenamatic cuenta con sistema de cambio
automático de probetas, compatible con todos los volatí-
metros eléctricos GAB. Una de sus características más
destacadas es la dosificación exacta a través de sensores
ópticos. El Tenamatic apaga la resistencia calefactora al
final de la destilación sin la intervención del usuario. Asi-
mismo, ahorra mucho tiempo y energía, reduciendo drás-
ticamente roturas de matraces. Además, garantiza la pre-
cisión de los resultados y su fiabilidad. Por si ello fuera
poco, su instalación y puesta en marcha se efectúa de
forma rápida. 

Gab Sistemática Analítica, S.L.
Tel.: 938171842
gab@gabsystem.com
www.interempresas.net/P68349
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Filtro tangencial
Dinámico rotativo

Filtro tangencial dinámico rotativo
equipado con un innovador siste-
ma back-wash calibrado. Se trata
de una máquina, registrada con
patente internacional, la cual represen-
ta una alternativa mejor a la filtración
bajo-vacío y al filtro prensa en la filtración de los
sedimentos de mosto y de vino sin coadyuvantes, o
sea, para todos aquellos líquidos con elevado porcentaje
de partículas sólidas en suspensión (hasta el 80% v/v).
La versatilidad que lo caracteriza permite además filtrar
no solo heces sino  también vino, con resultados óptimos,
aún superiores si se comparan con aquellos obtenidos
con los tubulares.
Todas las pruebas y las instalaciones, en efecto, demos-
traron un elevado nivel de calidad del filtrado que puede
ser envasado directamente como con un tangencial tra-
dicional.
El principio utilizado es aquel de la filtración tangencial
aplicada a los discos. Éste evita atascamientos y permite
agilizar la limpieza.

Termofriger, S.L.
Tel.: 938115860
termofriger@termofriger.com
www.interempresas.net/P82343
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Etiquetadora
Los cambios de formato son simples y
se realizan en tiempo breve

La etiquetadora Basic HM de Auxiemba sirve para
todo tipo de envases cilíndricos y de forma. Es una
máquina de gama media, equipada con carrusel con
bases centradoras para un perfecto posicionado de
las botellas no cilíndricas.

Algunas de sus características técnicas son: 
- Posibilidad de instalación de cabezales autoadhe-
sivos y de adhesivo frío para etiquetados mixtos.

- Los cambios de formato son simples y se realizan
en tiempo breve.

- Tracción de la máquina a través de moto-reductor
de engranajes con regulación de velocidad elec-
trónica a través de variador de frecuencia. 

- Panel de mandos fijo y adosado al envolvente de
máquina con pantalla táctil para el control e infor-
mación de velocidad, producción, información del
mantenimiento, preselección velocidad, acceso a
funciones auxiliares e incidencias de funciona-
miento.

- Transportador de máquina con tracción indepen-
diente sincronizando con la velocidad de máquina
a través de variador de frecuencia.

- Herméticamente cerrada para evitar filtraciones
de líquidos durante su limpieza y funcionamiento.

- Armario eléctrico independiente.

El modelo Basic HM dispone de las siguientes
opciones:
- Detección de altura o de envase volcado con blo-
queo de entrada de los envases.

- Regulación automática de la altura del carrusel.
- Fotocélulas de acumulación a la entrada y salida
de máquina para regular el flujo de botellas.

- Posalisado motorizado y sincronizado con
máquina.

Auxiemba (Talleres Pupar)
Tel.: 937102443 • pilar@pupar.es
www.interempresas.net/P63745
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Llenadoras tribloc
automáticas
Para enjuagado, llenado y taponado

La llenadora tribloc auto-
mática de Industrias Cés-
pedes para el enjuagado,
llenado y taponado per-
mite embotellar botellas
cilíndricas de vidrio con
vino, licores y otros líqui-
dos alimentarios. 
El chasis de la máquina
es de sólida carpintería
mecánica revestida en
acero inox AISI 304 con amplias puertas de acceso
laterales. Además, dispone de protecciones de
seguridad conforme a las directivas CE con paneles
de material plástico y micro interruptores de seguri-
dad. Todas las partes en contacto con el líquido son
en acero inox. AISI 304. Las estrellas de carga y des-
carga están equipadas con dispositivos de seguridad
en caso de bloqueo.
La empresa dispone de tres modelos distintos: el
modelo 6-6-1 con una producción de 1.000 bote-
llas/hora, el modelo 9-8-1 de 1.400 botellas/hora y el
9-10-1 de 1.700 botellas/hora. 
El tribloc cuentan con una enjuagadora de 6 ó 9 pin-
zas en función del modelo, con movimiento mecáni-
co por engranajes, central de distribución del líquido
equipada de dispositivo de bloqueo en caso que falle
la botella “No bottle, no spray”, regulación de los
tiempos de enjuague y goteo, regulador de presión
del líquido de enjuague y sistema de vuelco de las
botellas.
Las llenadoras tribloc pueden tener 6, 8 ó 10 válvulas
de llenado según el modelo. Las llenadoras están
dotadas de cilindros de elevación neumáticos de
recuperación con subida por presión del aire y baja-
da por excéntrica, el circuito de los cilindros está
cerrado por lo que no consume aire. Esto garantiza la
máxima flexibilidad de uso sobrepasando definitiva-
mente los limites impuestos por los cilindros mecá-
nicos de resorte tradicionales. Además cuentan con:
dispositivo para el ajuste de la altura del tanque en el
cambio de formato, tubo de alimentación de produc-
to equipada de válvula de bola neumática de acero
inox AISI 316 para el control del flujo de líquido en el
tanque, toma para bomba de alimentación con con-
trol desde el cuadro de mandos, válvulas de llenado
fijadas al tanque mediante un sistema de bayoneta
que permiten una fácil limpieza y mantenimiento,
tanque con fondo abombado para la descarga total
del líquido y válvula de bola para descarga total del
líquido contenido en el tanque.

Industrias Céspedes e Hijos S.L.
Tel.: 986658526 • icespedes@icespedes.com
www.interempresas.net/P70708

“LOS SILENCIOSOS...”
EMBRAGUES DE HISTÉRESIS PARA MÁQUINAS TAPONADORAS

• Transmiten el par de forma suave, precisa y uniforme, sin ruidos ni
escalonamientos. El resultado es un mejor par para el tapón del
envase y una vida más larga para el embrague.

• Se utilizan imanes de la más alta calidad, así como los diseños
técnicos y los materiales más adecuados.

• Le ofrecemos nuestra gama estándar de acero inoxidable para ser
reemplazados por los de las marcas más competitivas. También
pueden construirse diseños personalizados

Representaciones Carceller, S.L.U C/ Corunya, 31 1º local 3 • E-08140 Barcelona
Tel.: 93 270 01 26 • Fax: 93 270 06 98 

info@repcarceller.com • www.repcarceller.com

Prensas neumáticas
De hasta 22,5 CV e potencia instalada

Prensas neumáticas modelos 100 / 150 y 260 que cumplen con
las directivas europeas y las consiguientes normas armonizadas
en seguridad de máquinas que hacen su entrega con el corres-
pondiente marcado CE.
PHN-260 tiene un peso
de 11.000 kg y una
potencia instalada 22,5
CV. El modelo PHN-150
tiene un peso de 7.000
kg y una potencia insta-
lada de 15,5 CV mientras
que el modelo PHN-100
tiene un peso de 5.000
kg y una potencia insta-
lada de 9,5 CV.

Maquinaria para Bodegas, S.L.
Tel.: 945622570
info@mpb.es
www.interempresas.net/P64089
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Plantas de filtración
Equipos individuales, proyectos de fábricas 
completas y llave en mano.

Equipamientos y proyectos Iberlact fabrica equipos para la industria ali-
mentaria de aplicación en los sectores lácteos, vinícola y de zumos,
principalmente. 
Los diseños de los equipos, materiales de construcción e instrumenta-
ción cumplen todos con la normativa de calidad CE. Asimismo, cabe
destacar que los equipos se diseñan todos a la medida y según necesi-
dades del cliente.
En el caso de las plantas de filtración por ósmosis inversa, tienen como
característica más especial su gran rendimiento energético, o lo que es
lo mismo, un valor muy elevado en el ratio caudal / kW. Esto significa
que se concentraría el suero o la leche con un consumo energético un
50% inferior al estándar.
Otros equipos Iberlact de última generación son las plantas de ultrafil-
tración, 
las plantas de nanofiltración y los pasteurizadores. La compañía realiza desde equipos individuales hasta proyectos de fábri-
cas completas, llave en mano. Entre sus clientes están las primeras empresas del sector a nivel mundial.
Actualmente llevan el mantenimiento de más de 100 instalaciones en España y Portugal. Iberlact además desarrolla pro-
yectos de automatización para líneas de fabricación incluidas aplicaciones informáticas para seguimiento de la trazabilidad.

Iberlact
Tel.: 918770829 • iberlact@iberlact.com
www.interempresas.net/P25119
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AGRICULTURA Y GANADERÍA

HORTICULTURA

PROFESIONALES Y CENTROS DE JARDINERÍA

VITIVINÍCOLA

PRODUCCIÓN ALIMENTARIA

DISTRIBUCIÓN ALIMENTARIA

ENVASE Y EMBALAJE

EQUIPAMIENTO INDUSTRIAL

OBRAS PÚBLICAS

URBANISMO Y MEDIO AMBIENTE

CONSTRUCCIÓN

INDUSTRIA METALMECÁNICA
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FUNGICIDA CÚPRICO DE ALTA CONCENTRACIÓN
GRÁNULOS DISPERSABLES EN AGUA

CERTIFICADO EN

AGRICULTURA ECOLÓGICA

ACONSEJADO EN

PRODUCCIÓN INTEGRADA

EXENTO DE CLASIFICACIÓN

TOXICOLÓGICA

COMERCIAL QUÍMICA MASSÓ, S.A.  Viladomat, 321, 5º - 08029 Barcelona - Tel. 934 952 500 - Fax 934 952 502 - E-mail: agro@cqm.es  www.massoagro.com
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